
•НА ПРОСВЕТ•

МВД готовит реформу мигра-

ционного законодательства. 

Об этом заявил в Совете 

Федерации глава министер-

ства Владимир Колокольцев. 

И подчеркнул: необходимо из-

бегать роста ксенофобии в от-

ношении мигрантов. Дело не 

только в гуманизме. Без роста 

миграционного потока России 

грозит депопуляция, то есть 

вымирание.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС
 

Государству требу ютс я как 

г астарбайтеры, приезжающие 

на временные заработки (сейчас 

в России вакантны 10 млн рабочих 

мест), так и иностранцы, переезжа-

ющие в Россию с последующей на-

турализацией. Потому что сами мы 

с задачей пополнения населения 

не справляемся. Рождаемость в РФ 

(в среднем 1,5 ребенка на одну жен-

щину, 1,34 – в Москве) ниже уровня 

простого воспроизводства населе-

ния (2,1–2,2). Росстат подсчитал, 

что число умерших в январе – фев-

рале 2024 года превысило число ро-

дившихся в 1,6 раза. Естественная 

убыль составила почти 130 тысяч 

человек – на 27% больше, чем годом 

ранее. За месяц страна потеряла 

население райцентра.

Естественный прирост насе-

ления наблюдался всего в девяти 

регионах: Дагестане, Ингушетии, 

Кабардино-Балкарии, Чечне, Тю-

менской области, ХМАО, ЯНАО, 

Туве и Республике Саха (Якутия). 

В 61 регионе число умерших пре-

высило число родившихся более 

чем в 1,7 раза. А в регионах с пре-

имущественно «титульным» на-

селением – в Орловской, Новгород-

ской, Тверской и Владимирской 

областях – умерло в 2,9 раза больше 

людей, чем родилось. В Псковской 

и Смоленской областях это соот-

ношение составило 3,1 раза.

Снижается и число женщин, 

способных приносить потомство. 

А по заявлению вице-премьера 

Татьяны Голиковой, «даже сейчас 

около 9 млн российских женщин, 

находясь в репродуктивном воз-

расте, не имеют детей вообще или 

воспитывают одного ребенка». Са-

мый низкий уровень рождаемо-

сти в Ленинградской, Смоленской, 

Рязанской, Тульской, Владимир-

ской, Пензенской, Орловской, Са-

ратовской, Тамбовской областях и 

Р еспублике Мордовия.

Но не нужно укорять этими пе-

чальными цифрами прекрасный 

пол: 22% российских детей женщи-

ны рожают вне зарегистрированно-

го брака. Тренд, однако, не только 

российский: в среднем в Евросоюзе 

вне брака рождаются 41,9% детей, 

а в Коста-Рике и Чили – более 70%. 

В РФ же лидерами по «незаконно-

рожденным» стали женщины 30–

34 лет, видимо, утратившие виды 

на замужество, – на их долю при-

шлась почти четверть внебрачных 

детей, и ребенок для многих – шанс 

создать семью, хотя бы даже непол-

ную. Статистика утверждает: каж-

дая третья семья в России – 31,3%, 

или 4,85 млн «ячеек общества», – 

одинокие матери с детьми. А от-

цов-одиночек вчетверо меньше: 

7,3%, семей, или 1,13 млн. Кстати, 

на Западе все больше мужчин ре-

шают стать отцами-одиночками не 

после развода, а воспользовавшись 

услугами суррогатных матерей или 

забирая детей из детдо-

мов. Вот они, плоды то-

лерантности!
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Обнинск: 
наукоград 
или кишлак?
За ответом наш 
корреспондент 
отправился к месту, 
где была построена 
первая в мире атомная 
электростанция

Жириновский 
и немного 
нервно
Первый канал 
снимет сериал 
про основателя 
ЛДПР Владимира 
Вольфовича

ГЛАС С ТРИБУНЫ 7

Многовато интриги, 
но маловато россиян

Перед 
решающими 
матчами 
в Российской 
премьер-лиге уже 
можно сделать 
некоторые выводы

Александр ИВАНОВ: 
Чтобы преуспеть, 

надо быть дерзким

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

Официальный визит главы 

государства за рубеж – это 

всегда значительное событие. 

А для крупных компаний еще 

и отличная возможность не 

только заключить выгодный 

контракт, но и заявить о себе, 

продемонстрировать свою 

активность и достижения. Тем 

более когда речь идет о гос-

компании и о визите в такую 

значимую для нас страну, как 

Китай. И вот в ходе недавней 

поездки Владимира Путина 

в КНР, которую некоторые офи-

циальные лица и СМИ назвали 

едва ли не эпохальной, среди 

прочих соглашений и деклара-

ций о намерениях мы вдруг об-

наружили почти что ушедшее 

с информационного горизонта 

и вроде бы уже почившее в бо-

зе название – «Роснано».

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

К
ак сообщает Интерфакс, 

«Роснано» будет сотруд-

ничать с компаниями КНР 

в сферах утилизации про-

мышленных отходов и логи-

стики. Соответствующие согла-

шения были подписаны 16 мая в 

рамках визита в КНР президента 

Владимира Путина. Первое согла-

шение заключено с «Харбинской 

международной торгово-эконо-

мической компанией Цзюешэн». 

Оно касается внедрения в России 

и КНР «передовых экологически 

безопасных решений по пере-

работке и утилизации промыш-

ленных отходов». Якобы при со-

Второе пришествие «Роснано»
Дискредитировавшая себя компания вновь берется за масштабные госпроекты, 
предлагая наступать на те же грабли

с. 2

с. 3

Минус один райцентр за месяц
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•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Более 6 тысяч электросамокатов изъято с 

улиц Петербурга полицией из-за нарушений 

правил парковки. Эвакуированы они с узких 

тротуаров, возле метро и с других неправиль-

ных парковок. В московском и петербургском 

офисах кикшеринговой компании Whoosh 

прошли обыски. П равоохранители пытаются 

установить личность виновника трагического 

ДТП с участием электросамоката компании.

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

Полиция действует в рамках уголовного дела о трав-
мировании девятилетнего мальчика на перекрестке 
проспектов Луначарского и Художников в сентябре 
2023 года, тогда виновник скрылся с места проис-
шествия. Оперативники просили кикшеринговую 
компанию предоставить данные о нарушителе, но 
его личность установить так и не удалось.

«Мы настаиваем: самокатов на тротуарах быть 
не должно. СИМы могут передвигаться по велодо-
рожкам», – подчеркнул замначальника УГИБДД ГУ 
МВД по Петербургу и Ленобласти Игорь Никишин. 
За минувший год произошло 178 аварий на тро-
туарах, в которых пострадали 177 человек, один 
погиб. С начала 2024 года произошло 41 ДТП с 
участием СИМ, в которых пострадал 41 человек, в 
том числе 11 детей в возрасте до 16 лет.

В мае в Петербурге запущена профилактиче-
ская операция, в ходе которой электросамокаты 
эвакуируют за неправильную парковку – на 
тротуарах шириной менее 1,5 метра, ближе 15 
метров от остановок, ближе 5 метров от подзем-
ных переходов и на мостах. Изъятый транспорт 
находится в полиции.

А тем временем сводка ЧП с участием само-
катов пополняется ежедневно. Вот из последнего. 
Водитель такси, заезжая во двор, сбил 15-летнего 
школьника на арендованном электросамокате. 
Тот легко зарегистрировался в приложении кик-
шеринга, указав в графе «возраст» 18 лет.

После ДТП с электросамокатом на проспекте 
Энгельса возбуждено уголовное дело. Молодой 
человек врезался в школьника, который ехал на 
обычном самокате. От удара мальчик получил 
тупую травму живота с разрывом селезенки и 
внутрибрюшным кровотечением. В тяжелом со-
стоянии ребенка доставили в больницу.

На перекрестке Бульвара Красных Зорь и 
улицы Бабушкина девушка на арендованном 
электросамокате после столкновения с лазурным 
автобусом попала под колеса. С тяжелыми трав-
мами госпитализирована. Возбуждено уголовное 
дело против самокатчика, который врезался в 
женщину и проломил ей череп. Жертва наезда в 
тяжелом состоянии в больнице, а полиция ищет 
виновника ДТП...

Не буду утомлять читателя продолжением пе-
чальных событий. Выскажу лишь пожелание жи-
телям и гостям города на Неве: дорогой пешеход, 
ходи и оглядывайся! Ты сегодня ничем не защищен-
ная мишень для любителей быстрой езды по тро-
туарам и переходам. В Смольном начали ограни-
чивать скорость арендованных электросамокатов 
«в рамках пилотного проекта в часы пик вблизи 12 
станций метро», сообщил глава комитета по транс-
порту Дмитрий Ваньчков. С 7 до 10 часов утра и 
с 17 до 20 часов вечера ограничили до 15 км в час.

Ну спасибо, утешили! В остальное время и у 
других станций летать на тротуарах продолжат с 
прежней скоростью, сбивая все на своем пути?  Т

ВАНДА ПЕТРОВА

ЭКОНОМИСТ
– Я прекрасно себя чувствую 
без связи с виртуальным миром, 
в отпуске отключаю телефон и 
ноутбук, и это хорошее время. Но 
долго оно длиться не может, неда-
ром мы теперь вместо «до свида-
ния» говорим «до связи».

АЛЕКСАНДР ТКАЧЕНКО

ЗАВОТДЕЛОМ ПЕРСОНАЛА
– Я обязан быть на связи днем и 
ночью – такова участь начальни-
ков. Да и вне работы, признаюсь, 
не выпускаю смартфон из руки. 
Не представляю, как раньше жи-
ли без интернета. Ужас!

ПОЛИНА ШАЛЯПИНА

ДОМОХОЗЯЙКА
– Я пробовала отказаться от ин-
тернета – продержалась сутки. 
К концу их меня трясло от инфор-
мационного голода. Хорошо, что 
в детстве я этим не болела, не 
потому ли оно получилось таким 
прекрасным?

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

И как мы жили без 
интернета?
В мае весь мир отмечает день рождения 

интернета: Всемирной сети исполнилось 

33 года. Если подумать, не так много. А мож-

но ли сегодня представить нашу жизнь без 

интернета?

СПРАШИВАЛА ЛИЗА МАТВЕЕВА

Санкт-Петербург. Самокаты на стрелке 

Васильевского острова. 

курсы 
валют

$90,1887 (–0,2455)

€97,8989 (–0,3982)

За 120 млрд 
растраченных впустую государственных рублей в Китае 
участники аферы были бы расстреляны или получили бы 
пожизненный срок. А у нас руководители и покровители 
«Роснано» отряхнулись как ни в чем не бывало…
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действии китайских партнеров 

планируется построить в Ир-

кутской области завод, который 

сможет превращать древесные 

отходы в древесно-угольный кокс.

Еще одно соглашение заклю-

чено с Shanghai CAROAD Energy 

Technology Co,  говорится на сайте 

«Роснано». Оно нацелено на повы-

шение транспортной пропускной 

способности с поэтапной лока-

лизацией гибридных энергети-

ческих решений на транспорте. 

Объем инвестиций в проект оце-

нивается в 1,2 млрд долларов.

В частности, планируется 

с оздание и локализация в России 

производства инновационных тя-

говых аккумуляторных батарей 

и необходимой инфраструктуры, 

включающей сеть зарядных стан-

ций на российских федеральных 

и региональных трассах для осу-

ществления международных и 

междугородних перевозок. «Про-

ект призван повысить эффектив-

ность и конкурентоспособность 

грузовых перевозок, увеличить 

пропускную способность тран-

зита, расшить «узкие места» и 

сбалансировать нагрузку на 

транспортную инфраструктуру 

страны», – отмечает «Роснано».

Заметим по ходу дела, что 

миллиардный контракт под-

писала российская компания, 

имеющая гигантские долги, по 

сути банк рот. Но об этом поз-

же. Как сказал бы незабвенный 

Виктор Степанович Черномыр-

дин, никогда такого не было, и 

вот опять… Насколько нам из-

вестно, «Роснано» создавалась 

для разработки передовых и 

перспективных технологий, 

вложения средств в стартапы, 

работающие на острие научно-

технического прогресса. Сейчас 

же, как следует из официальной 

информации, эта структура, 

судя по всему, намерена исполь-

зовать уже давным-

давно применяемые 

технологии.

Земля велика 
и обильна, а 
народу в ней нет. 
Почему? Давайте 
разбираться

24
мая

2024
пятница

№ 33–34 (27768)

Выходит с 19 февраля 1921 года

Цена в розницу – свободная

www.trud.ru

Полную стоимость подписки в вашем 
регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

Внимание!  
Во всех отделениях «Почты России» с 1 апреля началась основная 

подписка на 2-е полугодие 2024 года

КАТАЛОГ ПОЧТЫ РОССИИ 
«ПОДПИСНЫЕ ИЗДАНИЯ» 

П4121
 Ежедневный выпуск газеты «Труд»,включая «Труд7»
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•ЭХО•

Один из трех вертолетов иранской 

делегации в Азербайджан, как раз 

тот, что перевозил президента Ирана 

Ибрахима Раиси и министра ино-

странных дел Хосейна Амира Абдол-

лахиана, потерпел крушение 19 мая 

в горах на северо-западе страны 

в районе Верзеган. Из-за густого ту-

мана пилот направил аппарат прямо 

на склон. Их тщетно искали, и только 

подоспевший турецкий разведыва-

тельный самолет с инфракрасными 

камерами высокого разрешения дал 

точные координаты догоравшего 

воздушного судна. Президента и его 

коллег нашли, когда было уже позд-

но. В разбитом вертолете никто не 

выжил.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Турецкая газета T rkiye указала на ряд 

странностей в этой катастрофе, задав-

шись, в частности, вопросом, почему 

президент летел не на российском Ми-

171, как происходило обычно в таких 

поездках, а на американском вертолете 

Bell 212, выпущенном 30 лет назад, и по-

чему менялся состав пассажиров. Иран-

ские власти уже заявили, что причиной 

аварии стали технические неполадки 

и сложные погодные условия. Но всплы-

ла еще одна деталь: все пилоты ранее 

назначались из рядов КСИР, к которому 

был близок Раиси, а в этот раз они были 

из кадров Эртеш (армии Ирана).

Американский производитель верто-

летов Bell сообщил, что не ведет бизнес 

с Тегераном и не обслуживает его авиа-

парк. Вполне вероятно, что отсутствие 

должного техобслуживания борта №1 

и «неродные» запчасти привели в итоге 

к катастрофе. Аналитики сходны в том, 

что авария обусловлена технической 

проблемой, поразившей большую часть 

иранского воздушного флота, – дефи-

цитом запчастей, которые Тегеран не 

в состоянии закупать из-за санкций.

Самолет с телами погибших в Теге-

ране встречала многотысячная толпа. 

Президента, главу МИДа, губернатора 

провинции Восточный Азербайджан 

и аятоллу провинции Тебриза решили 

похоронить как мучеников в мавзолее 

имама Резы в родном городе Раиси Меш-

хеде 23 мая. А что потом?

Очевидно, что смерть Раиси создает 

сложность для Ирана, в политической 

системе которого не бывает случайных 

людей, а только убежденные проводники 

идей Исламской революции и гаранты 

ее ценностей. По поводу кандидатуры 

желателен и консенсус в народе. По оцен-

ке экспертов, нынешняя катастрофа по-

вышает шансы сына Хаменеи Сайида 

Моджтабы сменить своего 85-летнего 

отца на посту духовного лидера, но это по-

ставит эволюцию страны на паузу. Пере-

ход власти от отца к сыну отождествит 

Иран с наследственными монархиями 

региона и спровоцирует недовольство 

в рядах истеблишмента. Сирийский ана-

литик Айман Абдель Нур считает, что, 

если не появится фигура, альтернативная 

Моджтабе Хаменеи, его путь к власти де-

факто гарантирован. Эта квазимонархи-

ческая преемственность превратит Иран, 

по сути, в аналогию империи шаха Резы 

Пехлеви, «одетую в радикальное ислам-

ское одеяние». Совет стражей Консти-

туции Ирана утвердил проведение пре-

зидентских выборов 28 июня.

Владимир Путин попросил спикера 

Госдумы Вячеслава Володина на по-

хоронах передать руководству Ирана, 

что рассчитывает на развитие сотруд-

ничества между странами в прежнем 

ключе. Москва оплакивает союзника. 

А вот у Запада смерть иранского руко-

водителя вызвала совсем другие эмо-

ции. На слушаниях в сенате госсекре-

тарь США Энтони Блинкен заявил, что 

иранский народ и мир в целом выиграли 

от гибели президента Ирана. И добавил, 

что в США не оплакивают гибель Раиси 

и не стали бы объявлять в ООН минуту 

молчания в память о нем…

Запад и Израиль готовятся к периоду 

повышенной нестабильности в отноше-

ниях с Ираном после гибели Раиси, на-

писала The Wall Street Journal. От Ирана 

не ожидают серьезных изменений во 

внешней политике. Согласно инсайду 

издания, Тегеран продолжит углублять 

отношения с Китаем и Россией, разви-

вать ядерную программу и будет поддер-

живать палестинское движение ХАМАС. 

По данным источников WSJ, предстоя-

щие выборы подтолкнут Иран занять 

еще более жесткую позицию в регионе. 

Также могут обостриться противоречия 

в треугольнике Иран – Турция – Саудов-

ская Аравия.

Ибрахиму Раиси было 63 года, он за-

нимал пост президента Ирана с августа 

2021-го. В своем предвыборном посла-

нии он объявил борьбу с коррупцией 

и бедностью в стране, обещал защиту 

прав своих граждан – обычный набор 

риторики для любого политика. Но не 

будем забывать, что до этого Раиси был 

верховным судьей Ирана, который раз-

вернул крупномасштабную антикор-

рупционную кампанию, а также ини-

циировал разработку законопроектов по 

защите женщин от домашнего насилия.

Смерть Раиси, сторонника беском-

промиссной линии, лишает клерикаль-

ный истеблишмент, контролирующий 

шиитский Иран, важной фигуры на фоне 

многосторонней конфронтации на внеш-

нем фронте и в преддверии ожидаемой 

смены верховного лидера, уверены ана-

литики информированного египетско-

го портала The National. Эта внезапная 

гибель столь значимой политической 

фигуры в Иране стала первой после 

убийства ВВС США командующего «Аль-

Кудс» Касема Сулеймани в 2020 году 

и воздушной атаки Израиля на консуль-

ство в Дамаске в этом году (Израиль по-

спешил опровергнуть свое участие).

Фигура благообразного седобородо-

го Раиси, внешне склонного к компро-

миссам, не должна вводить в заблуж-

дение тех, кто пытается оценить его 

роль в укреплении государственности 

современного Ирана. Этот человек сде-

лал делом своей жизни борьбу за воз-

рождение величия страны на основе 

традиционных исламских ценностей 

против пагубного, по его мнению, влия-

ния западной цивилизации. Начав свой 

путь с личного участия в Исламской 

революции и верный ее идеям, Раиси 

оставался последовательным борцом 

с американской гегемонией в мире, 

владеющим искусством многоходовок. 

В этом контексте его недавние попытки 

нормализации отношений с США через 

посредников ничего в его образе не ме-

няют. А вот найти ему равную замену 

во главе страны будет сложно.

Благодаря усилиям Раиси и Абдол-

лахиана Иран вышел из политической 

изоляции, несмотря на продолжение 

жесткого режима санкций со стороны 

Запада, вернул себе роль ключевой ре-

гиональной державы. Президент и гла-

ва МИДа были сторонниками жесткой 

линии по ядерному досье и непримири-

мыми в конфронтации с Вашингтоном 

и Израилем, хотя в этом году Иран по-

шел на некоторую деэскалацию. Именно 

это породило ряд публикаций в СМИ на-

счет борьбы внутри иранской верхушки, 

приведшей якобы к покушению против 

Раиси.

При нем Иран стал серьезным игро-

ком на мировой арене, сумев запустить 

интеграцию в ШОС и БРИКС, опираясь 

на сближение с Китаем и Россией и за-

одно нормализовав отношения с Турци-

ей и Саудовской Аравией, своими гео-

политическими антиподами в регионе. 

Активная экономическая дипломатия 

Раиси по продвижению торгового кори-

дора Север – Юг из России в ЮВА сделала 

Иран незаменимым участником процес-

са нормализации между Азербайджаном 

и Арменией и других узлов напряжен-

ности в регионе. Нарастающая много-

полярность в мире входит в наследство 

погибших Раиси и Абдоллахиана. Т
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Жителям освобожденных от ВСУ территорий
Харьковской области выдадут российские паспорта, сообщил глава временной 

гражданской администрации региона Виталий Ганчев

В российских новостройках 11% составляет доля 
квартир площадью менее 28 кв. метров и еще 39% – площадью 28–44 кв. метра, по 

данным Института жилищного развития

ФРАЗЫ ОТ. . .

Владимир Путин
президент России 

(об обстрелах 

Белгорода)

– Я говорил публич-

но: если это будет 

продолжаться, то 

мы будем вынуж-

дены создать санитарную зону. Мы 

это и делаем.

Марат Хуснуллин
вице-премьер РФ

– Тренд в стране по 

износу сетей пока 

не преломлен и в це-

лом коммунальная 

система у нас вет-

шает больше, чем 

мы ее восстанавливаем.

Константин 
Затулин
депутат Госдумы

– Пашинян – лжец 

и негодяй, который 

пытается направить 

гнев армянского на-

рода на Россию, провалив и проиграв 

все то, за что его предшественники и 

армянский народ боролись много лет.

Тедрос Аданом 
Гебрейесус
глава ВОЗ

– При нынешнем 

положении дел мир 

по-прежнему не го-

тов к с ледующей 

болезни X и следующей пандемии.

Максим 
Горький
писатель

(А.В. Амфитеатрову, 

24 мая 1913 года)

– Пишут из России, 

что к частичным 

мобилизациям нужно относиться 

серьезно, ибо они-де являются отдель-

ными актами мобилизации общей. 

Жить становится все тревожней, а?

Михаил 
Пришвин
писатель 

(дневник, 25 мая 

1918 года)

– Конец империи 

Н и к о л а я  I I  б ы л 

в расщеплении всей бюрократии 

на множество враждующих групп, 

в размножении вследствие этого слов 

и пустых проектов.

Прерванный полет президента Ирана

Иранские 

женщины 

оплакивают 

президента.

с. 1
Слов нет, китайцы преуспели 

как по части утилизации от-

ходов, так и в области элек-

тротранспорта. Можно сказать, что в 

КНР произошла мусорная революция, 

и это отдельная тема. Китай также яв-

ляется мировым лидером в разработке 

и производстве электробатарей и в их 

применении в автотранспорте. Там 

создан полный цикл этой технологии 

– от добычи и обработки сырья до ко-

нечного продукта. В мире более 80% 

аккумуляторных батарей для элек-

тромобилей производится именно в 

Китае. А китайская компания BYD (в 

переводе: «Создай свою мечту») – миро-

вой лидер в разработке таких батарей.

Что еще? В КНР производится 

больше электромобилей, чем во всем 

остальном мире, 70% мировых про-

даж приходится на Китай. Более трети 

выпускаемых там ежегодно 21–23 млн 

транспортных средств – машины на но-

вых источниках энергии, прежде всего 

электрические. И, что немаловажно, 

для электромобилей с оздана самая раз-

витая в мире сеть зарядных станций, 

покрывающая практически все страну. 

Причем она продолжает интенсивно 

развиваться. Делается это прежде все-

го при участии государства, которое 

всеми методами стремится стимули-

ровать развитие транспортных систем 

будущего и снижения вреда экологии.

Автор этих заметок только что имел 

возможность наблюдать за тем, как это 

делается в нескольких городах южного 

Китая. В таких городах, как Гуанчжоу, 

Цюаньчжоу, Ниндэ, электрозарядные 

станции есть практически на каждом 

углу. Нередко, идя вдоль переполнен-

ного автомобилями проспекта, вдруг 

оказываешься в полной тишине, о 

трафике напоминает лишь легкое 

шуршание колес об асфальт. Шума 

двигателей нет, потому что они элек-

трические. Но китайцам этого мало, и 

они стремительно идут дальше. В горо-

де Шэньчжэнь уже построено 350 так 

называемых суперчаджей – зарядных 

устройств особой мощности, которые 

позволяют зарядить аккумулятор авто 

за 10 минут. К концу года их будет в 

городе уже около тысячи.

Мы здесь так отстали по части вы-

пуска и продажи электромобилей и 

заправок для них, что даже приво-

дить цифры для сравнения стыдно 

для уважающего свою страну автора. 

Вопрос в том, кто в этом виноват, чисто 

риторический…

Конечно же, если идти к кому-то за 

технологиями, опытом, оборудовани-

ем, то китайцев надо иметь в виду пре-

жде всего. Правда, у нас уже столько раз 

звучали благие пожелания п ерейти 

на электротягу (а также на газомо-

торное топливо), столько строилось 

планов на этот счет, что любое слово 

на эту тему нынче будет подвергать-

ся сомнению. Но главное сомнение в 

другом. Почему именно «Роснано», 

которая призвана заниматься поис-

ком новых технологий, вдруг решила 

заняться фактически применением 

чужих разработок? Что, у нас нет ком-

паний, непосредственно связанных 

с транспортом, которые бы взялись 

оснастить федеральные трассы за-

рядными станциями?

При этом надо заметить: ни одна 

китайская компания не стала бы по 

своей коммерческой воле иметь дело 

с банкротом – разве что по велению 

партии. Следовательно, можно пред-

положить, что проявлена некая поли-

тическая воля? И вот что интересно: 

в Китае люди, растратившие сумму, 

эквивалентную 120 млрд рублей, в луч-

шем случае получили бы пожизненный 

срок заключения, все их имущество 

было бы конфисковано, а в худшем 

они были бы расстреляны. За каждый 

юань, выделенный государством на 

новые разработки, там спрашивают 

сполна. Потому, наверное, Китай и до-

стиг таких выдающихся успехов в сфе-

ре инноваций, в том числе в разработке 

электробатарей и электромобилей.

Но вопрос имеет и другое измере-

ние. Само название «Роснано» вызыва-

ет в народе изжогу. Эта компания стала 

символом неэффективности, плутов-

ства, завиральных амбиций и нереали-

зованных планов. Ее основатель и глав-

ный идеолог Анатолий Чубайс, сбежав 

из страны, казалось, вбил последний 

гвоздь в крышку гроба этой компании. 

Хотя еще задолго до этого было понят-

но, что ничего путного «Роснано» для 

страны не сделала и делать не собира-

ется. К концу 2020 года чистый убыток 

«Роснано» составил 120 млрд рублей. 

Ничего выдающегося изобретено не 

было. Главное детище Чубайса – про-

ект создания школьного планшета, 

с которым он носился, как с писаной 

торбой, и который предъявлял главе 

государства в качестве доказательства 

своей бурной деятельности, с треском 

провалился. Компания, занимавшаяся 

разработкой, в которую было вбухано 

немало миллиардов, обанк ротилась. В 

апреле 2022 года новый руководитель 

корпорации Куликов направил в Ген-

прокуратуру материалы и попросил 

проверить деятельность предыдущей 

команды управленцев. Речь шла, по-

вторим, о банкротстве «Роснано» и 

урегулировании проблемы долгов ком-

пании, которые, по данным Куликова, 

перевалили за 290 млрд рублей. Эта 

колоссальная сумма не может остаться 

незамеченной ни с точки зрения бюд-

жета, ни с точки зрения Уголовного 

кодекса.

Результатов этой проверки мы пока 

не видели. Зато «Роснано», которая у 

многих в нашей стране ассоциируется 

не только с Чубайсом, но и с окружав-

шими его так называемыми новыми и 

эффективными менеджерами-псевдо-

либералами, паразитировавшими на 

государстве, вдруг вновь всплыла со-

всем в неожиданном месте и качестве.

Для чего и для кого это нужно, не 

вполне понятно. Вряд ли второе при-

шествие банкрота способно прине-

сти стране хоть какую-то ощутимую 

пользу. И если идея в том, чтобы дать 

возможность всплыть на поверхность 

компании, полностью дискредитиро-

вавшей себя, то есть риск еще раз насту-

пить на грабли, которые больно ударят 

уже непосредственно государство.

Заметим также, что сам Чубайс по-

сле начала СВО сбежал из страны, тем 

самым показав свое отношение к Рос-

сии и политике ее руководства. На дан-

ный момент он является одним из са-

мых высокопоставленных российских 

функционеров и секретоносителей, 

сваливших на Запад без каких-либо 

препятствий после 2022 года. И если 

некоторых несогласных (вроде Бори-

са Березовского) постигла печальная 

участь, то Чубайс неплохо себя чувству-

ет, перемещаясь по миру. В Израиле 

им при финансовой поддержке изра-

ильского правительства в крупнейшем 

университете основан некий Центр 

изучения современной России. Так 

может, российская казна и тут придет 

ему на помощь в многотрудном деле? 

Протянет руку помощи, как и в случае 

с«Роснано»…  Т  

Второе пришествие «Роснано»

Непотопляемый Чубайс всплыл в 

Тель-Авиве: объявил о создании 

Центра российских исследований.

 За 290 млрд 
рублей перевалили долги «Роснано». Куда 
делись эти колоссальные деньги, неиз-
вестно, результаты проверки скрыты
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Минус один райцентр за месяц
Но вернемся к главно-

му вопросу: почему 

россиянки так мало 

рожают? Татьяна Голикова назы-

вает несколько причин, в основ-

ном материального характера. 

Для молодых женщин до 24 лет – 

это отсутствие семьи, жилья и 

постоянного дохода, женщин 

в возрасте 25–34 года даже при 

наличии семьи сдерживают от-

сутствие собственного жилья 

и низкие доходы. Но с 30-лет-

него возраста даже состоятель-

ные женщины не принимают 

решение о рождении ребенка, 

опасаясь за здоровье. «А потому 

снижение бедности в стране, 

целенаправленная работа по по-

вышению благосостояния – клю-

чевой приоритет государства», – 

резонно замечает вице-премьер, 

сообщая, что в сентябре в трех 

проблемных областях (Новгород-

ской, Пензенской и Тамбовской) 

запущен пилотный проект по 

стимулированию рождаемости 

ради «создания благоприятной 

среды для проживания». Цель 

благая, но хватит ли средств?

В Новгородской области губер-

натор Андрей Никитин заявил, 

что из всей области под про-

грамму попали три района, где 

главной потребностью жители 

назвали строительство нового 

жилья. Запланировано открытие 

родового отделения на Валдае, 

восстановление таких отделе-

ний в Боровичах и Старой Руссе, 

создание вечерних групп в дет-

ских садах и продленных групп 

в школе, ремонт и реновация 

детских отделений. «Отдельный 

блок – общественный транспорт 

и организация его работы так, 

чтобы маршруты были удобны-

ми», – отметил губернатор. После 

чего хочется спросить: а без спе-

циальной федеральной програм-

мы выполнение столь обычных 

требований населения было бы 

невозможным?

Не лучше положение в других 

«пилотных» регионах. В Тамбов-

ской области, где за последние 

с. 1

Все реже 

залетает аист 

в наши края. 

Перинатальный 

центр в Крыму.

2,1 тысячи
человек в день – такова средняя 
скорость, с которой сокращается 
население России в нынешнем году. 
Это официальные данные Росстата

90% доходов от активов России, замороженных 
в Европе, по решению Совета ЕС будут переданы на оказание военной помощи 

Киеву 

В 2023 году на 19% выросло число вакансий
в сфере IT на российском рынке труда. В Москве зарплаты таким 

специалистам выросли на 9,8%

Дмитрий Казаков
председатель профсоюза 

«Учитель»

– Цифровизация – это прекрасно. 
Вопрос в том, как она утвержда-
ется в школе. По факту она служит 
у нас не совершенствованию си-
стемы образования, а средством 
заработка сторонних структур. Та 
же платформа «Сферум». Реши-
ли загнать учителей и учеников 
в мессенджер, но работает он 
криво. Учителей заставляют захо-
дить в аккаунты и отправлять на-
ходящимся в том же классе детям 
учебные вопросы! И дети должны 
отвечать с компьютеров. Такой 
уход от реального общения учи-
теля с учениками объясним: если 
платформой мало пользуются, ди-
ректоров ждет нагоняй. Зачастую 
администрация школы отправляет 
чиновникам приглаженные от-
четы об использовании цифровых 
достижений. Но наши задачи дру-
гие, они из области воспитания 
ребят, а не натаскивания их.

Ирина Волынец
уполномоченный по правам 

ребенка в Татарстане

– Электронный учебник не дол-
жен заменять бумажный: при 
чтении электронных книг инфор-
мация усваивается иначе, особен-
но это касается детей. Ведение 
электронного дневника может 
быть дополнением к бумажному: 
когда ребенок своей рукой запи-
сывает задание, он внимательнее 
к нему отнесется. Родителей за-
ботит переход школ на онлайн-
платформы. Доступ к ним проис-
ходит через соцсети, а там чего 
только нет. Ладно, мы, взрослые, 
умеем фильтровать информацию, 
а дети? Не стоит усердствовать и 
с дистанционкой – только живое 
общение с товарищами и учите-
лем способно социализировать 
ребенка. Никто нам не объяснил, 

зачем нужна повальная цифрови-
зация. Экономия на учебниках? 
Нехватка учителей? Глупо прене-
брегать прогрессом, но «цифра» 
может дополнять классический 
подход к образованию, не вытес-
няя его.

Ирина Абанкина
профессор Института 

образования ВШЭ

– Проблема не надумана. Огром-
ную роль в воспитании и обучении 
играет живое общение, его ничем 
не заменить. Люди сегодня и без 
того полжизни проводят, уткнув-
шись в экран, а живого общения 
все меньше. Неслучайно у России 
один из самых высоких показа-
телей по буллингу: обезличенное 
общение легче переходит в агрес-
сию. Да, GPT-чаты способны от-
вечать на вопросы и создавать 
связные тексты. Но учитель уже 
не в силах определить, кто автор 
доклада – робот или школьник. 
Происходит подмена обучения 
и образования натаскиванием 
в использовании ИИ. Хорошо, 
если рутинные задачи вроде 
корректировки учебных планов 
отойдут к ИИ. Но нельзя превра-
щать обычную школу в ее онлайн-

копию. Пора изменить подход 
к домашним заданиям. Раз ИИ 
умеет делать доклады и решать 
задачи за человека, значит, пусть 
задания ученики выполняют пре-
имущественно в школе, на глазах 
друг у друга, а дома отдыхают. По-
ложительный пример нам подают 
страны Северной Европы, где 
школьники находятся в учрежде-
нии до раннего вечера, а старшие 
ученики помогают младшим.

Дмитрий Воробьев
школьный учитель

– Сама идея цифровизации, как и 
любая идея, облегчающая жизнь 
и труд человека, является благом. 
Электронный журнал дает доступ 
к оценкам, темам, урокам в любое 
время. Родители могут вникать 
в то, как учатся их дети, им проще 
связаться с учителем и задать ему 
вопрос. Учителя «цифра» избав-
ляет от лишней бумажной работы, 
от части рутины. К услугам учителя 
библиотека электронных прило-
жений, тестов, тренажеров и даже 
виртуальных лабораторий. Учени-
ки получают возможность само-
стоятельно искать материа лы, 
готовиться к экзаменам и взаимо-
действовать с учителем в режиме 
онлайн. Но у всего этого есть и 
обратная сторона. Частые обнов-
ления на серверах приводят к сбо-
ям в работе платформ, учителям 
приходится восстанавливать ее. 
Так что внедрение «цифры» в об-
разование – штука полезная, но 
частые и сомнительные изменения 
и недоработки, технические сбои 
портят картину. И, кстати, пока я 
пишу для вас этот комментарий, в 
рабочем чате появляется завуч и 
жалуется, что у его одиннадцати-
классников оценки «слетели». Надо 
бы все проверить и восстановить. 
А вы говорите, XXI век!

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Цифровизация в школе зашкаливает?
Председатель Госдумы Вячеслав Володин провел в телеграм-канале опрос, чтобы выяснить, как 

люди относятся к цифровизации в школе. Оказалось, что больше половины (58% на 22 мая) считают 

ее чрезмерной – учителя все реже общаются лично с учениками и родителями, а бумажные учебники 

уступают место электронным. Как выразился один из опрошенных, из отечественной системы 

образования исчезает душа, а вместо нее поселяется «цифра». Но так ли это?

ВОПРОС «ТРУДА»

На днях глава МВД Владимир Колокольцев заявил о катастрофической 
нехватке сотрудников полиции, которая является единственным ведом-
ством, осуществляющим контроль за пребыванием мигрантов в стране. 
Недокомплект в патрульно-постовой службе составляет 26%, следовате-
лей –  21%, в уголовном розыске – 20%. Федеральный министр назвал 
основными причинами такого дефицита неконкурентные зарплаты и не-
достаточный уровень социальных гарантий.

А В ЭТО ВРЕМЯ

школ и детсадов, водопроводов и 

даже уличного освещения... На все 

это региону пообещали из Москвы 

9,5 млрд рублей – 12% дополни-

тельно к более чем скромному 

бюджету 2024 года в 77 млрд ру-

блей (с дефицитом в 272 млн). А 

на расходы регионального дорож-

ного фонда пришлось выделить 8 

млрд рублей: в списке «убитых» 

дорог Общероссийского народ-

ного фронта – 236 км пензенских. 

Выполнению социальных задач 

посвящено 73% от расходной ча-

сти бюджета, но в сельских шко-

лах дефицит учителей – до 50%, 

не менее острый дефицит врачей. 

Причем Пензенская область зани-

мает 71-е место в рейтинге реги-

онов по уровню зарплат, и темпы 

роста медианной зарплаты в об-

ласти ниже, чем в среднем по Рос-

сии. Чтобы у половины населения 

региона этот показатель достиг 

100 тысяч и более, потребуется 

более восьми лет. Получается, 

большинству семей не до «ком-

фортной среды»?

Впрочем, в Москве Росстат 

насчита л в февра ле общую 

среднюю зарплату в размере 

146 248 рублей, а рождаемость 

в российской столице (1,34) упря-

мо держится ниже средней по 

стране. Про москвичек говорят, 

что им рожать некогда – они за-

рабатывают. Зато в Ингушетии 

среднедушевой доход в 2023-м 

составил 32,5 тысячи в месяц, 

а коэффициент рождаемости 

на одну женщину – 2,3–2,4. Та 

же ситуация во всем мире: чем 

беднее регион, тем выше рож-

даемость, особенно в тропиках. 

Однако многие эксперты и зако-

нодатели видят палочку-выру-

чалочку именно в материальном 

стимулировании. Недостатка 

в рецептах нет: увеличить али-

менты до 50% от прожиточного 

минимума на ребенка, списывать 

долги по ипотеке за третьего 

ребенка, выкупать нежелатель-

ных детей (вместо аборта пред-

ложить родить и отдать ребенка 

государству за деньги). Из совсем 

экзотических: создавать «репро-

дуктивные каникулы» для роди-

телей – отправлять детей-школь-

ников на трех-четырехдневные 

экскурсии, чтобы родители за-

нялись изготовлением новых 

детей, перестать ориентировать 

девушек на высшее образование – 

материнство важнее, предостав-

лять условно-досрочное освобож-

дение женщинам-заключенным 

за рождение ребенка…

Огромное количество жела-

ющих запретить аборты. Одна 

из причин – результаты опросов 

многодетных матерей: 55% вто-

рых детей они родили «по зале-

ту». Но отговорить от аборта пока 

удается лишь 11% пришедших на 

прерывание беременности. Не в 

почете идея установки по всей 

России беби-боксов – специально 

оборудованных мест с колыбелью, 

где мать, решившая отказаться 

от ребенка, могла его анонимно 

оставить. Еще в 2020 году Госдума 

отозвала разработанный законо-

проект, хотя в России при боль-

ницах и роддомах уже работали 

16 беби-боксов, которые спасли 

97 малышей.

Обратимся к зарубежным при-

мерам. Система стимулирования 

рождаемости и помощи семьям 

с детьми во Франции считается 

одной из лучших в мире. Имен-

но здесь самый высокий коэффи-

циент рождаемости в Евросою-

зе (два ребенка на женщину), и 

с 2006 года он неуклонно растет. 

Основной стимул – деньги. За 

каждого ребенка французская 

семья получает премию в тысячу 

евро. Если в семье один малыш, а 

общий доход семьи ниже 35 тысяч 

евро в год, до трех лет на малыша 

выплачивается пособие 184 евро 

в месяц. Семьи с двумя детьми, 

чей годовой доход не превыша-

ет 67 тысяч евро, дополнительно 

получают 130 евро в месяц до тех 

пор, пока детям не исполнится 20 

лет. Если детей в семье трое, вы-

плат две: 296 евро и еще 168 евро.

Но это лишь одна сторона 

медали. В современной Фран-

ции почти половина детей по-

являются на свет не у коренных 

французов. То есть большинство 

французских рожениц – мигрант-

ки, они бы и в Африке рожали. 

В истории известны страны, где 

«титульные» нации преврати-

лись в меньшинство у себя на 

родине или даже исчезли совсем.

Ана логична я ситуация в 

Англии. «Белые дети в британ-

ских школах могут стать «со-

кращающимся меньшинством» 

к 2060 году, поскольку растущая 

иммиграция продолжает необ-

ратимо менять расовую демогра-

фию по всей Великобритании», – 

заявил ведущий оксфордский 

демограф доктор Пол Морланд. В 

США, которые справедливо назы-

вают «страной мигрантов», в 2010 

году доля белокожего населения 

составляла 63,7%, но в 2020 году 

она снизилась до 57,8%. Зато ла-

тиноамериканцы уже составляют 

18,7%, афроамериканцы – 12,4%.

Россия пока еще в самом на-

чале этого пути. Однако в нацио-

нальном составе первых классов 

в ряде школ юго-востока Москвы 

число тех, кого москвичи-або-

ригены считают мигрантами, 

достигает 50% и даже больше. 

И в ряде регионов, включая 

столицу, уже столкнулись с «ев-

ропейскими проблемами», где 

в тамошнее общество не хочет 

интегрироваться не только пер-

вое, но и последующие поколения 

мигрантов. Т

шесть лет численность населе-

ния снизилась на 69 тысяч, в про-

грамму включили два пункта 

посерьезнее: студенткам систе-

мы среднего профобразования, 

родившим во время обучения, 

предоставят возможность пере-

вестись с платного на бесплатное 

(бюджетное) место. Родителям-

студентам с малышами предо-

ставят комнаты в общежитии. 

А далее – от материального к ду-

ховному: культурно-просвети-

тельные мероприятия, пропа-

ганда семейных ценностей и 

ответственного родительства.

В Пензенской области в план 

включили много полезного: ре-

монт и строительство больниц, 
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•ИННОВАЦИИ•

Нефтегазовая отрасль оста-

ется ключевой для экономики 

нашей страны, основой ее 

устойчивости перед лицом 

внешних вызовов и угроз. 

Именно поэтому модерниза-

ция и технологическое разви-

тие активов являются одним 

из стратегических приорите-

тов отечественных компаний 

сектора.

ДМИТРИЙ БОРОДИНСКИЙ

С 
таким у ровнем ответ-

ственности вопрос разви-

тия технологий для таких 

компаний приобретает 

смысл, далеко выходящий 

за рамки вопросов элементарной 

производительности и максими-

зации прибыли. Сегодня каждая 

собственная разработка, внедря-

емая в области разведки новых 

месторождений углеводородов, 

их добычи и переработки, – это 

еще и шаг к укреплению техно-

логического суверенитета всей 

страны.

Для крупнейших представите-

лей отрасли этот вопрос ложится 

в основу стратегических ориен-

тиров. Так, развитие технологи-

ческого потенциала – один из 

ключевых элементов стратегии 

«Роснефти». Компания уделяет 

приоритетное внимание иннова-

ционной деятельности, опреде-

ляя технологическое лидерство 

как ключевой фактор конкурен-

тоспособности.

Цифровой завод
Модернизация активов «Рос-

нефти» по всей стране наряду 

с внедрением новейших разра-

боток и технологий происходит 

со стабильной регулярностью. 

На текущей неделе входящая 

в структуру «Роснефти» компа-

ния «Башнефть» объявила о вне-

дрении на своих нефтеперераба-

тывающих заводах передовых 

интеллектуальных систем по 

усовершенствованному управ-

лению технологическими про-

цессами. Презентация цифро-

вого комплекса, который был 

разработан в рамках реализа-

ции инновационного проекта 

«Цифровой завод», состоялась 

в Уфе в ходе 32-й международной 

специализированной выставки 

«Газ. Нефть. Технологии».

Новые интеллектуальные 

системы способны мгновенно 

анализировать несколько сотен 

параметров и в зависимости от 

показаний виртуальных анали-

заторов автоматически регули-

ровать режимы работы устано-

вок в установленных пределах. 

Цифровой комплекс обеспечива-

ет автоматическое поддержание 

наиболее оптимального режима 

работы технологических устано-

вок на НПЗ, что позволяет увели-

чить выход продукции, снизить 

потребление энергоресурсов 

и, соответственно, повысить 

экономическую эффективность 

нефтепереработки.

По данным компании, благо-

даря внедрению интеллектуаль-

ных систем сразу на трех уфим-

ских нефтеперерабатывающих 

заводах – «Башнефть-Новойл», 

«Башнефть-УНПЗ» и «Башнефть-

Уфанефтехим» – выход ключевых 

высокомаржинальных продук-

тов вырос уже на 64 тысячи тонн. 

При этом общий экономический 

эффект «Башнефти» от их ис-

пользования в работе заводов 

превысил 1 млрд рублей.

Внедрение программно-ап-

паратных комплексов на уфим-

ской группе НПЗ – один из са-

мых масштабных подобных 

проектов в российской нефте-

перерабатывающей отрасли. 

Сегодня на заводах «Башнеф-

ти» внедрены 24 системы усо-

вершенствованного управления 

технологическими процессами, 

а еще восемь находятся на раз-

ных стадиях внедрения. Проект 

является одним из ключевых 

направлений программы циф-

ровизации АНК «Башнефть». 

Реализация всей программы 

подразумевает цифровизацию 

как производственной, так и не-

фтеперерабатывающей деятель-

ности.

Проект «Цифровой завод» 

включает в себя роботизацию 

производственных процессов, 

предиктивную аналитику ра-

ботающего оборудования, до-

полненную виртуальную ре-

альность в работе и обучении 

сотрудников, а также другие 

проекты цифровизации произ-

водства.

Полезный ПНГ
Еще одним новым технологиче-

ским решением, презентован-

ным «Башнефтью» на этой не-

деле, стали внедрение и запуск 

новой высокотехнологичной 

установки по переработке пер-

меата на автоматизированном 

комплексе подготовки газа, 

который расположен на Ме-

те линском месторож дении 

в Республике Башкортостан. 

Старт работе объекта был дан 

в рамках 32-й международной 

специализированной выставки 

«Газ. Нефть. Технологии» в Уфе. 

Установка будет ежегодно пере-

рабатывать 17,5 млн кубометров 

пермеатного потока, который 

образуется в процессе очистки 

природного и попутного нефтя-

ных газов.

Новый блок очистки пермеата 

стал важной частью автоматизи-

рованного комплекса подготов-

ки газа, сооружение которого ве-

лось в несколько этапов в рамках 

масштабной газовой программы 

компании. Пуск мембранного 

газоразделительного блок-бокса 

в составе первой очереди ком-

плекса на Метелинском место-

рождении позволил довести ка-

чество смеси голубого топлива 

до требований подачи в распре-

делительные газопроводы. В пе-

риод зимних максимумов объ-

емы поставок с этой мембранной 

установки превышают 40 тысяч 

кубометров в сутки, полностью 

обеспечивая потребности в газе 

около 3 тысяч домохозяйств Ду-

ванского района республики.

Ввод в эксплуатацию второй 

очереди комплекса вдвое увели-

чил выпуск товарного газа за счет 

включения в производство ПНГ, 

а также получение смеси природ-

ного и попутного неф тяных газов 

высокой степени очистки. Часть 

получаемого газа теперь направ-

ляется потребителям, другая 

служит топливом для выработки 

собственной электроэнергии на 

газопоршневой электростанции 

«Метели», вырабатывающей бо-

лее 75 млн кВт•ч электроэнергии 

в год. Это обеспечивает работу 

оборудования на Арланском и На-

ратовском месторождениях ком-

пании в Краснокамском районе 

республики.

Благодаря запуску заверша-

ющей очереди комплекса под-

готовки газа также снижено воз-

действие на окружающую среду, 

а промышленные и бытовые 

потребители обеспечены более 

экологичным топливом. Кроме 

того, внедрение усовершенство-

ванного технологического цик-

ла позволит обеспечить уровень 

полезного использования ПНГ 

на Метелинском месторождении 

свыше 96%.

Собственные разработки
Так, один из ключевых активов 

«Роснефти» – «Башнефть» – пре-

зентовала сразу две инноваци-

онные разработки на различных 

предприятиях всего за одну не-

делю. Сегодня очевидно, что для 

нефтяной компании развитие 

технологического потенциала – 

это важнейшая составляющая 

стратегии, а обеспечение тех-

нологического суверенитета 

России – одна из приоритетных 

целей компании как лидера гло-

бальной энергетики.

Новейшие разработки, ко-

торые внедряются в производ-

ственные цепочки компании, 

нередко являются продуктом 

собственных научных открытий 

и разработок. Так, «Роснефть» 

только по итогам 2023 года полу-

чила более 70 патентов на инно-

вационные изобретения. А всего 

ей принадлежит более тысячи 

продуктов интеллектуальной 

деятельности, прошедших го-

сударственную регистрацию. 

Совокупный экономический эф-

фект для компании от внедрения 

новых технологий оценивается 

более чем в 150 млрд рублей.

Компания ведет системати-

ческую работу по созданию соб-

ственных технологий, которые 

по многим своим параметрам 

превосходят зарубежные ана-

логи. Например, «Роснефть» 

является национальным лиде-

ром по созданию наукоемкого 

программного обеспечения, 

которое охватывает все ключе-

вые процессы нефтегазодобычи. 

ИТ-решения компании приме-

няются для производственных 

задач в области геологии, про-

ектирования, разработки и экс-

плуатации месторождений. Они 

превосходят импортные аналоги 

по скорости, перечню решаемых 

задач, применению современ-

ных алгоритмов и интерфейсу.

В 2023 году ассортимент кор-

поративного ПО пополнился но-

вым программным продуктом 

«РН-Буровые расчеты» для про-

ектирования и строительства 

скважин. Функционал ПО вклю-

чает планирование траектории 

скважин, анализ устойчивости 

бурильной колонны, гидравли-

ческие расчеты и автоматизи-

рованное создание проектной 

документации. Программа ин-

тегрируется с другими цифро-

выми продуктами «Роснефти», 

благодаря чему специалисты 

компании могут выполнять 

полный цикл работ, используя 

исключительно корпоративное 

программное обеспечение.

Также «Роснефть» получила 

патент на технологию монито-

ринга энергопотребления обо-

рудования для добычи нефти 

и газа. Новая технология позво-

ляет создать индивидуальный 

цифровой двойник скважинного 

оборудования с учетом всех тех-

нологических особенностей. Од-

новременно специалисты ком-

пании применяют уникальные 

алгоритмы, которые анализиру-

ют производственный процесс 

и моделируют оптимальный 

режим эксплуатации. Эконо-

мический эффект от внедрения 

данной технологии на механизи-

рованном фонде скважин «Рос-

нефти» составит более 10 млрд 

рублей в течение пяти лет.

В рамках реализации про-

граммы инновационного раз-

вития специалисты «Роснефти» 

ведут работу по повышению 

эффективности гидроразрыва 

пласта (ГРП). В 2023 году со-

трудники научного института 

в Уфе разработали техноло-

гию многостадийного ГРП для 

сверхнизкопроницаемых по-

род. Это позволит в несколько 

раз увеличить продуктивность 

скважин на месторождениях со 

сложным геологическим стро-

ением.

Кроме того, совместно с кол-

легами из «Башнефти» ученые 

института разработали и уже 

внедрили новую технологию 

комбинированного ГРП. Суть 

технологии состоит в закачке 

пропанта в определенной по-

следовательности. Таким об-

разом достигается увеличение 

ширины трещины горной поро-

ды по всей ее высоте, что также 

позволяет кратно увеличить 

дополнительную добычу неф-

ти. Использование разработан-

ных технологий ГРП позволило 

получить рекордный дебит на 

одной из горизонтальных сква-

жин Баженовской свиты с много-

стадийным ГРП – более 200 тонн 

в сутки.

«Роснефть» – один из мировых 

лидеров в области геологиче-

ского сопровождения бурения. 

Ученые компании разработали 

методику интерпретации дан-

ных, получаемых в процессе 

бурения. Методика основана 

на современных технологиях 

анализа данных, в том числе с ис-

пользованием искусственного 

интеллекта. Инновация доказа-

ла свою эффективность на ряде 

месторождений компании, по 

результатам испытаний была су-

щественно увеличена скорость 

принятия решений при проводке 

сложных горизонтальных сква-

жин.

В 2023 году «Роснефть» вывела 

на рынок уникальные роботизи-

рованные комплексы для диа-

гностики объектов нефтехимии. 

Инновационные разработки 

передают результаты замеров 

в режиме реального времени, 

а также оснащены системой 

автоматического позициони-

рования, камерами высокого 

разрешения, толщиномером 

и оптическим 3D-сканером. Об-

щий экономический эффект от 

применения комплексов за счет 

отказа от иностранного обору-

дования превышает 600 млн 

рублей в год.

Специалисты новокуйбы-

шевского научного института 

совместно с Новокуйбышев-

ским заводом масел и присадок 

и «РН-Смазочные материалы» 

разработали многофункцио-

нальный пакет присадок PH-SL 

к моторным маслам для совре-

менных легковых автомобилей. 

Компоненты отечественного 

производства обеспечивают 

надежную работу бензинового 

двигателя, продлевая срок его 

службы. Планируемый объем 

производства продукта соста-

вит около 2 тысяч тонн в год, что 

позволит «Роснефти» полностью 

заменить иностранные присад-

ки для производства масел в SL-

сегменте.

В прошлом году ученые ком-

пании совершили сразу два на-

учных открытия, которые имеют 

большое значение для поиска 

неф тяных и газовых месторож-

дений. Геологи тюменского 

института выявили бактери-

альные и губковые сообщества 

(каркасы) в разрезах скважин 

Восточной Сибири в отложени-

ях кембрия – первого геологи-

ческого периода палеозойской 

эры. Открытие поможет точнее 

локализовать залежи углеводо-

родов.

В свою очередь, геохимики 

томского научного института 

на примере нефтяных место-

рождений Западной Сибири до-

казали вероятность миграции 

углеводородов на расстояния до 

200 км от очага их образования. 

Это открытие может расширить 

территорию разведки углеводо-

родов в три раза и повысить воз-

можность обнаружения крупных 

запасов нефти и газа в местах, 

которые ранее считались непер-

спективными. Т

4 | РФЭНЕРГО ТРУД | 24 мая | 2024 | www.trud.ru

Презентация цифрового комплекса, разработанного в рамках реализации   
инновационного проекта «Цифровой завод», состоялась в Уфе в ходе 32-й международной специализированной выставки 

«Газ. Нефть. Технологии»

Стратегический выбор
«Роснефть» внедряет в Башкирии интеллектуальные системы управления НПЗ
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Свыше 150 
млрд рублей
составляет экономический эффект 
«Роснефти» от внедрения новых тех-
нологий

ИТ-решения 
«Роснефти» 
превосходят 
импортные 
аналоги по 
скорости, перечню 
решаемых задач, 
применению 
современных 
алгоритмов 
и интерфейсу

Сегодня на заводах «Башнефти» 
внедрены 24 системы 
усовершенствованного управления 
технологическими процессами, 
а еще восемь находятся на разных 
стадиях внедрения

«Роснефть» уделяет приоритетное 
внимание инновационной 
деятельности, определяя 
технологическое лидерство 
как ключевой фактор 
конкурентоспособности
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Рейтинг качества жизни населения, 
составленный Агентством стратегических инициатив (АСИ), возглавили 

Москва, Петербург и Тюменская область

Обнинск: наукоград или кишлак? 
За ответом наш корреспондент отправился к месту, где была построена первая в мире атомная электростанция 

Сейчас на высшее образование для детей 
откладывают деньги 29% родителей, а еще 27% планируют такие 

сбережения, показал опрос экспертов ВТБ

•ТОЧКА НА КАРТЕ•

Ты помнишь, как все начина-

лось? Если нет, то самое вре-

мя напомнить, что Обнинск – 

не просто город на Калужской 

земле в 100 км от Москвы. Это 

наукоград, причем первый 

в России – 1956 года рожде-

ния. Здесь в середине XX века 

в обстановке строжайшей 

секретности посреди глухого 

леса построили атомную элек-

тростанцию. Руководил про-

ектом тогда засекреченный, 

а теперь знаменитый Игорь 

Курчатов, отец отечественной 

атомной бомбы.

АНДРЕЙ КНЯЗЕВ
ОБНИНСК – МОСКВА

В
прочем, с самого начала па-

раллельно с изготовлением 

смертоносного оружия уче-

ные начали ломать голову 

над тем, как использовать 

могу чую атомную энергию 

в мирных целях. Придумали: при 

распаде ядер урана выделяется 

тепло, которое соединяется с во-

дой и образует пар. Он подается 

на турбину, та вращается и ге-

нерирует электрический ток…

Все так просто? Но нам, ны-

нешним, невозможно пред-

ставить, сколько трудов, ума 

и средств страна, недавно пере-

жившая страшную войну, вложи-

ла в этот объект. Пришло время, 

его рассекретили, а атомная 

электростанция получила офи-

циальный статус первой в мире. 

Остановили здешний реактор 

только в 2002 году. Однако в горо-

де оставались 12 научно-исследо-

вательских институтов, которые 

занимаются ядерной физикой 

и атомной энергетикой, метео-

рологией, радиологией, радиа-

ционной химией и геофизикой.

О том героическом времени, 

когда строилась и работала АЭС, 

жителям и гостям Обнинска на-

поминает треугольная площадь 

с памятником в виде шара с фигу-

рой человека рядом – расщеплен-

ный атом, из которого выходит 

ученый-ядерщик. На серебряном 

шаре выбита карта с другими 

российскими АЭС. Памятник 

зовется «Первопроходцам атом-

ной энергетики». На станцию 

заглядывают туристы (предва-

рительная запись обязательна). 

Но вот что я заметил: о научных 

и трудовых подвигах рассказы 

ведутся большей частью в про-

шедшем времени. Неужто все 

действительно в прошлом?

Член Совета по правам че-

ловека при президенте Кирилл 

Кабанов бьет тревогу: «В Обнин-

ске гастарбайтеров все больше, 

а научные сотрудники массово 

уезжают. Квартиры дешевеют, 

вчерашние мигранты их скупа-

ют». И ведь Кабанов не сгущает 

краски. Среди сегодняшних жи-

телей Обнинска (их здесь около 

120 тысяч) почти треть – приез-

жие из Средней Азии. Как полу-

чилось, что вчерашний науко-

град неуклонно превращацтся 

в кишлак? Немалая часть при-

езжих обзавелись российским 

гражданством, и теперь с на-

грузкой не справляются не толь-

ко школы, но и вся социальная 

инфраструктура города.

И снова предоставим слово 

Кириллу Кабанову. «Власти Ка-

лужской области, губернатор, 

правительство региона и руко-

водство Обнинска притормо-

зили два года назад хаотичное 

заселение города целыми киш-

лаками, но совсем остановить 

его практически невозможно. 

Дело в том, что в Обнинске про-

живают немало людей, которые 

работают в Москве на рынках 

и прочих торговых точках. Ми-

гранты, получившие российские 

паспорта, пользуются всеми 

льготами, в том числе бесплат-

ными земельными участками 

для многодетных». И все ведь по 

закону? Только на кого эти за-

коны работают, кого защищают?

Пока вы на эту тему думаете, 

поделюсь дорожными впечат-

лениями. Первое, что я увидел 

в Обнинске на выходе с железно-

дорожного вокзала, – это грызу-

щие семечки выходцы из Таджи-

кистана. Они сидели на лавочках 

и громко общались на своем 

родном языке. Местные жители 

В 1956 году
Обнинск получил статус наукограда – первого в России. Сейчас на 
город, утремленный в будущее, он не похож  

их обходили стороной. Я же ре-

шил заговорить – как-никак сам 

когда-то жил в Узбекистане, так 

что мы почти земляки. Спросил 

для начала, знают ли эти парни 

с семечками, что этот город – 

колыбель атомной энергетики, 

здесь кипит работа над новыми 

технологиями и космическими 

проектами. Парни заулыбались, 

отвечали с ярко выраженным 

акцентом: «Мы не по космосу, 

мы тут на рынке работаем...» 

Впрочем, они, как выяснилось, 

практически местные: живут 

в Обнинске с раннего детства, 

их родители сюда перебрались 

давно, стали гражданами Рос-

сии. Говорят по-русски сносно, 

но семечки, однако, сплевывают 

на землю.

К разговору подключился 

пожилой мужчина с соседней 

лавки. Представился: Павел 

Николаевич, коренной житель.

– Вы наверняка с лыша ли 

про первый наукоград России 

и про колыбель мирного атома. 

Все так оно и есть, это про наш 

город. Но это лишь парадная 

часть, о которой наши чинов-

ники любят рассказывать на 

торжественных мероприятиях в 

Калуге и Москве. А есть и другая 

сторона медали, о которой они 

умалчивают. Так получилось, 

что с начала ХХI века Обнинск 

стал городом с предельно вы-

сокой концентрацией мигран-

тов из Средней Азии. Их очень 

много, и ведут они себя так, что 

жить здесь русскому человеку с 

каждым днем все сложнее…

И вот еще информация к раз-

мышлению. В последнее время 

портрет гастарбайтера изме-

нился. Раньше приезжал один 

мужчина, который высылал зар-

плату жене и детям на родину. 

Сегодня все чаще семью берут 

с собой. Первыми это замечают 

учителя в школах, где больше 

половины учеников сегодня – 

дети мигрантов.

Из рассказов моих собеседни-

ков следовало, что гости тихой 

сапой оккупируют целые райо-

ны некогда спокойного и интел-

лигентного города атомщиков. 

И нравы тут соответствующие. 

Как-то на глазах соседей приез-

жий избивал свою гражданскую 

жену прямо во дворе. На попыт-

ки заступиться вытащил нож. 

В другой раз пожилая матрона 

в хиджабе пригрозила соседке в 

чересчур, по ее мнению, корот-

ком платье: «Ничего, придет вре-

мя, мы вас научим скромными 

быть!» Конечно, можно поду-

мать, мало ли кто что говорит, 

стоит ли на это обращать вни-

мание. Однако местные жите-

ли относятся к таким угрозам 

серьезно. Даже крепкие мужи-

ки не решаются вмешиваться в 

конфликты, опасливо выгляды-

вают из-за штор окон. Они-то хо-

рошо осведомлены, что многие 

из мигрантов с детства приуче-

ны носить ножи. Несколько лет 

назад тут случилось страшное: 

приезжий из Таджикистана убил 

ножом жену. Там был целый «че-

ловейник», два десятка жильцов 

в одной «трешке»...

Слушаю я эти печальные пове-

ствования и спрашиваю: а обра-

щаться в полицию не пробовали? 

Пробовали, конечно, но участко-

вая, совсем юная девушка, на во-

просы и жалобы только руками 

разводит: «А что я сделаю?» Ах, 

мигранты под окнами устраива-

ют мойку для машин или, хуже 

того, барана режут к праздни-

ку? Нет состава преступления, 

всего лишь нарушение обще-

ственного порядка. Бывает, по 

нескольку раз за день выбивает 

электричество – многосемейные 

гости включают в розетки сразу 

все электроприборы. Многие из 

них при этом не платят за свет и за 

воду, а перерасход управляющая 

компания вешает на законопос-

лушых жильцов, платящих «за 

себя и за того парня».

Местный общественник Артем 

Майнас проводит экскурсию. 

В общежитиях на проспекте 

Маркса и улице Энгельса стол-

потворение народов и культур. 

Когда-то здесь были общежития 

семейного типа для молодых 

специалистов: 18 комнат по 

11 квадратных метров. Кухня 

и удобства – в общем коридоре. 

Сегодня это уже постоянное жи-

лье, комнаты проданы тем, кто 

может себе позволить лишь та-

кую недвижимость. Стоимость 

комнаты – около миллиона руб-

лей. Большинство владельцев 

их сдают. Если снимать фильм с 

эпизодом из гетто, лучше нату-

ры, чем здесь, не найти: грязно, 

мрачно, стены от входа в дом до 

чердака плотно исписаны вити-

еватой похабщиной. «Еще в про-

шлом году на моем этаже жили 

россияне, – рассказывает одна из 

коренных обитательниц обща-

ги Ольга Ярославская. – А сейчас 

всего в двух комнатах остались. 

В остальных гости из Азии». Т

Обнинск, выросший из секретной научной базы в 100 км от 
Москвы, может быть привлекателен для туристов. Тут есть что 
посмотреть, где прогуляться. Например, по усадьбе Белкино 
с каскадными прудами, которая в XVI веке принадлежала со-
ратнику Ивана Грозного Малюте Скуратову. Или, задрав голову, 
восхититься высоченной, в 310 метров высотой, мачтой, слу-
жащей метеорологам. С ее помощью исследователи измеряют 
солнечную радиацию, радиоактивность воздуха, прогнозируют 
осадки. Рядом, в аэрозольном корпусе, ученые научились вос-
производить грозы, дожди, ураганы. А на улице Гагарина в па-
мять о военных летчиках установили два истребителя: МиГ-29 
и МиГ-21…

Напоминание о былом, уходящая натура. Или уже навсегда 
ушедшая?

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»       

объявляет о проведении двухэтапного открытого тендера 

6303-OD на право заключения договора на закупку 

сильфонных компенсаторов для КПО. 

В случае заинтересованности с подробной информацией 

можно ознакомиться 

на сайте: http://www.cpc.ru 

(Раздел «Тендеры»: Закупка 6303-OD). 

Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный Консорциум  

извещает о проведении открытого двухэтапного тендера 

№6342-OD «Закупка оборудования контроля параметров 

технологического процесса для проектов КТК-Р».

Подробная информация размещена 

на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

О ПРОВЕДЕНИИ ТЕНДЕРОВ
1 и 15 июля 2024 г. 

Государственная корпорация развития 

«ВЭБ.РФ»

проведет тендеры по реализации средств в индийских рупиях 
(код С45), а также (по необходимости) тендеры по реализации 
средств в долларах США по расчетам с Вьетнамом (код Р25).

Подробную информацию можно получить 
на интернет-сайте корпорации WWW.VEB.RU 

или по телефонам Агентского блока 

( 4 9 5 )  6 0 4 - 6 5 - 6 5 , 
доб. 67-29, 82-09, 52-91, 74-82
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ОБЪЯВЛЕНИЕ
Организатор торгов ИП Книхута Игорь Адамович (ИНН 910100011938,ip_zakupki@inbox.ru) 
сообщает о проведении повторных торгов в форме двойного встречного аукциона на повы-
шение в электронной форме на ЭТП «Аукцион-центр» в разделе «Продажи в корпоративном 
секторе, в том числе залоговое имущество» http://aukcioncentre.ru/в составе 1 лота. Лот 1: 
БУЛЬДОЗЕР KOMATSU D375A-6, 2021 года выпуска, собственник ООО «АМК» (ИНН 2308218170). 
Начальная стоимость лота -75888000,00 руб., в т.ч. НДС 20%. Прием заявок с 25.05.24г. 10.00 
(здесь и далее мск) по 23.06.24г. 18.00 в соответствии с Регламентом торговой площадки и 
Аукционной документацией. Обеспечение заявки для участия в торгах (задаток) устанавли-
вается в размере 500000 руб., который д.б. перечислен по реквизитам ЭТП«Аукцион-центр»: 
ООО «ИКГ» (ИНН:3811105176), р/с 40702810900000002900 в ББР БАНК (АО) г.Москва, к/с 
30101810745250000769, БИК 044525769) до окончания срока приема заявок. Для ознаком-
ления с характеристиками и составом имущества необходимо направить запрос на электронную 
почту ip_zakupki@inbox.ru. Торги проводятся 24.06.24г. с 11.00 в соответствии с п.14 Регламента 
ЭТП «Аукцион-центр» в разделе «Продажи в корпоративном секторе, в том числе залоговое 
имущество». «Шаг аукциона на понижение» составляет 2088800,00 руб., цена отсечения уста-
навливается в размере 55000000,00 руб., «шаг аукциона на повышение» - 2088800,00 руб. 
В случае, если при достижении цены отсечения ни на одном из периодов не было подано ни 
одной заявки от участников торгов, торги признаются несостоявшимися. В случае, если на 
одном из периодов подана одна заявка от участника торгов, торги завершаются, эта заявка 
признается победившей. В случае, если на одном из периодов подано 2 и более заявок, торги 
перешли в стадию открытого аукциона на повышение, то победителем признается участник, 
предложившей наиболее высокую цену за лот, кратную «шагу аукциона». ДКП заключается 
с Победителем торгов в течение 10 дней после подведения результатов торгов. Победитель 
торгов может передать право покупки третьему лицу, а именно: банку, кредитной организации, 
лизинговой компании, а также организации, осуществляющей деятельность в сфере купли-
продажи техники и автотранспортных средств. Оплата должна быть произведена в срок не 
более 5 раб. дней с момента подписания ДКП на указанный в ДКП счет. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный Консорциум-P       

объявляет о проведении открытого двухэтапного тендера 

на право заключения договора поставки плавающих шлангов. 

В случае заинтересованности с подробной информацией 

можно ознакомиться на сайте: http://www.cpc.ru 

(Раздел «Тендеры»: Закупка 6302-OD). 

Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

Былые 

и нынешние 

обитатели 

первого 

в России 

наукограда.

Ф
О

ТО
 И

З
 О

ТК
Р

Ы
ТЫ

Х
 И

С
ТО

Ч
Н

И
К

О
В

Ф
О

ТО
 И

З
 О

ТК
Р

Ы
ТЫ

Х
 И

С
ТО

Ч
Н

И
К

О
В

Ф
О

ТО
 О

Л
Е

Г 
К

У
З

Ь
М

И
Н

/Ф
О

ТО
Х

Р
О

Н
И

К
А

 Т
А

С
С



6 | КУЛЬТУРА
ТРУД | 24 мая | 2024 | www.trud.ru

Пиратским фильмам попробовали дать бой
•ИДЕМ В КИНО?•

После майских каникул российские 

кинотеатры снова вернулись к так 

называемому предсеансовому об-

служиванию – показу голливудских 

новинок в тандеме с отечественными 

короткометражками. В киноафишах 

Москвы, Хабаровска, Питера, Чебок-

сар, Перми (далее везде) – десятки 

зарубежных фильмов, не имеющих 

прокатного удостоверения на тер-

ритории РФ. Несмотря на угрозы со 

стороны Минкультуры, кинотеатры 

вынуждены идти на такой шаг, чтобы 

сводить концы с концами.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК

А ведь начиналось все так красиво! 

Пиратскому контенту приказано было 

дать если не последний, то уж точно ре-

шительный бой. В начале апреля Ассо-

циация владельцев кинотеатров (АВК) 

призвала приостановить все виды по-

каза нелегальной голливудской про-

дукции в период с 18 апреля по 12 мая и 

сделать ставку на отечественное кино. 

С аналогичным призывом выступили 

крупнейшие кинопрокатные компании 

«Централ Партнершип», «Атмосфера 

Кино», «Каропрокат». Плюс старани-

ями Минкультуры был перенесен на 

более поздние сроки легальный показ 

британского военного боевика «Ми-

нистерство неджентльменских дел» в 

постановке популярного у нас Гая Ричи. 

Словом, российскому кино был дан зе-

леный свет…

Итоги громкой акции оказались, мяг-

ко говоря, скромными. Прокат наших 

фильмов («Летучий корабль», «Блин-

даж», «Сто лет тому вперед», «Семь чер-

ных бумаг», «Любви не бывает?», «Как 

я встретил ее маму» и ряда других) не 

принес ожидаемых результатов. Сборы 

кинотеатров, решивших отказаться 

от «параллельного проката», в период 

длинных майских выходных снизились 

по сравнению с аналогичным периодом 

прошлого года на 100 млн рублей. Если 

в пиковый период с 4 по 9 мая 2023 года 

в кинозалы пришли 1,9 млн человек, то 

с 9 по 12 мая нынешнего года – только 

1,4 млн зрителей. По словам председа-

теля АВК Алексея Воронкова, майские 

праздники должны были собрать кассу 

как минимум в полтора-два раза боль-

шую, чем получилось в итоге акции.

Владельцы кинотеатров особенно на-

деялись на фильм «Сто лет тому вперед» 

в постановке Александра Андрющенко, 

которому были созданы идеальные про-

катные условия. Фильм, содержащий 

ряд мрачных, жестоких сцен с кровью 

и драками, получил щадящий возраст-

ной рейтинг 6+, хотя раньше 12 лет, как 

на мой дедовский вкус, показывать его 

детям нежелательно. Но в Минкульту-

ры решили: ничего страшного, пусть 

смотрят. Вдобавок у «Ста лет» не было 

конкурентов со стороны легальных зару-

бежных новинок и голливудских хитов, 

вышедших в теневом прокате.

В этой ситуации были ожидания, 

что сборы «Ста лет» составят порядка 

2,5–3 млрд рублей. Но касса щедро рас-

пиаренной ленты за три недели показа 

не без труда перевалила за миллиард. А в 

эти дни с пьедестала почета ее подвинул 

боевик Гая Ричи. Претерпев массу пре-

пятствий со стороны наших киночинов-

ников, фильм с изрядным опозданием 

(он уже успел появиться на «Кинопо-

иске») вышел на большой экран и тем не 

менее стал лидером проката в РФ и СНГ.

Второе и третье места поделили неле-

гальные новинки, которые я не стану на-

зывать, чтобы не подливать им рекламы. 

Что до «Ста лет», то фильм занял четвер-

тую строчку в списке лидеров минувше-

го уик-энда (17–19 мая) и практически 

исчерпал прокатный ресурс. Может, не 

мытьем, так катаньем он и соберет ито-

говые 1,5 млрд рублей, но не окупит даже 

затрат на свое производство и агрессив-

ный маркетинг.

Руководитель сети «Люмен» Павел По-

никаровский рассказал журналистам, что 

в марте, когда не было никакой специ-

альной акции, кинотеатры заработали 

на российском контенте 4,2 млрд рублей. 

И лишь 2,3 млрд – в апреле, когда была 

сделана ставка на амбициозную премьеру 

фильма «Сто лет тому вперед». А за первые 

12 дней мая при большом количестве вы-

ходных дней и отсутствии альтернативно-

го контента сборы нашего кино оказались 

совсем уж печальными – всего 1,1 млрд.

А впереди три летних месяца, ког-

да российские картины практически 

не появляются в прокате. Выходящий 

в эти дни сиквел фильма «Майор Гром», 

располагающий серьезной фанатской 

базой, – едва ли не последняя попытка за-

работать на отечественном кино в канун 

летнего затишья. Конкурентоспособные 

российские фильмы появятся на экранах 

только глубокой осенью.

О чем говорят все эти факты, цифры 

и мнения? В частности, о том, что для рен-

табельной работы российских кинотеа-

тров легального контента по-прежнему 

не хватает. Так, по итогам 2023 года доля 

теневого проката составляла примерно 

20% от совокупных сборов. А уж рассчиты-

вать на то, что киноплощадки смогут вы-

живать только за счет показа российских 

картин, и вовсе не приходится. Минувшая 

акция это еще раз показала и доказала.

Чудес не бывает. В наше кино за по-

следние два года были вкачаны боль-

шие деньги. Появились успешные лен-

ты и обнадеживающие тенденции. Но 

для того, чтобы киноиндустрия стала 

самодостаточной, а кинотеатры смогли 

отказаться от нелегального контента, 

нужно планомерно наращивать количе-

ство снимаемых фильмов. Повышать их 

качество и зрительскую привлекатель-

ность, готовить кадры специалистов. 

На это как минимум потребуется еще 

несколько лет. Т

Сборы российских 
фильмов в майские 
праздники, увы, 
не оправдали 
ожиданий

Жириновский 
и немного нервно
Первый канал снимет сериал про 

основателя ЛДПР Владимира 

Жириновского. Об этом сообщил 

нынешний глава партии Леонид 

Слуцкий. И добавил, что жизнь 

этого видного российского поли-

тика была настолько яркой, насы-

щенной событиями и неожидан-

ными поворотами, что ее хватит 

на развернутую эпопею. Слуцкий 

уже провел встречу с руководите-

лем Первого канала Константи-

ном Эрнстом, чтобы обсудить под-

робности проекта и возможных 

кандидатов на роли.

Самое интересное, что параллельно идет 
подготовка к съемкам фильма о Жири-
новском и для большого экрана. Такой 
вот кинобум вскипает вокруг фигуры по-
литика с неоднозначной, мягко говоря, 
репутацией. Притом что до сих пор нет 
толкового байопика ни о последнем пре-
зиденте СССР Михаиле Горбачеве, ни о 
первом президенте России Борисе Ель-
цине, ни о таких разных и по-своему ярких 
политиках, как Андрей Сахаров, Анатолий 
Собчак, Юрий Лужков, Виктор Черномыр-
дин, генерал Лебедь…

Конечно, Владимир Жириновский – 
выигрышная фигура для кино. Депутат 
Госдумы с первого дня существования 
нижней палаты парламента и до дня сво-
ей смерти. Кандидат в президенты России 
на выборах 1991, 1996, 2000, 2008, 
2012 и 2018 годов. Доктор философских 
наук, заслуженный юрист РФ, полный 

кавалер ордена «За заслуги перед Отече-
ством». И при всем этом официальном ве-
ликолепии у него многолетняя репутация 
хулигана от политики, придворного шута, 
использующего думскую трибуну вместо 
сцены, наконец, прибавьте к этому не-
лестные сравнения с дореволюционным 
деятелем крайне правого толка, монархи-
стом и черносотенцем Пуришкевичем.

Если в рамках одного киносюжета 
смешать одно с другим и хорошенько 
взболтать, какой сложный образ, какое 
увлекательное зрелище может получить-
ся! Но Первый канал пока воздержива-
ется от комментариев о том, какого рода 
сериал планируется снимать. И режиссер 
будущего фильма Александр Баранов то-
же отделывается общими словами. Что-
то мне подсказывает, что в обоих случаях 
будет создан парадный, тщательно отла-
кированный портрет мудрого партийного 
строителя, видного политического проро-
ка и любимца народа. И потому поспешу 
задать несколько наивных вопросов 
авторам будущих теле- и киносаг о Жири-
новском. Например, таких…

Найдет ли в байопиках отражение тот 
факт, что Владимир Вольфович на про-
тяжении своей жизни не раз менял по-
литические взгляды, причем, случалось, 
в течение одного вечера? Расскажет 
ли экран, как в августе 1991 года Жи-
риновский публично поддержал ГКЧП, 
а противников путчистов, костяк которых 
составляли сторонники Бориса Ельцина, 
называл «отбросами общества»? По-
явятся ли в фильмах такие яркие эпизоды 
из жизни «сына юриста», как обливание 
в телеэфире Бориса Немцова, на тот 
момент губернатора Нижегородской 
области, апельсиновым соком? Обзыва-
ние руководителя Федеральной службы 
контр разведки Сергея Степашина аген-
том ЦРУ и «Моссада»? Таскание за волосы 
депутата Госдумы Евгении Тишковской 
и удар в лицо ее коллеге Нине Волковой? 
Плевок и последующая драка с депутатом 
фракции «Родина» Андреем Савельевым? 
Метание стакана в ходе телеэфира в по-
литика Бориса Надеждина? Обещание 
омыть сапоги русских солдат в Индийском 
океане и десятки других достославных 
подвигов Владимира Жириновского?

Ответы надеюсь получить в готовых 
фильмах. С нетерпением буду ждать 
премьер. Т

В Эрмитаже Санкт-Петербурга открылся XVIII 
медиафорум «Диалог культур», на который съехались режиссеры, 

журналисты и блогеры из 29 стран

Роскомнадзор выявил в Сети 10 фильмов, 
где фиксируются признаки экстремизма, дискредитации Вооруженных сил РФ, 

призывы к насилию

«Вишневый сад» в японском цвету
Дух Чехова собрал в Мелихово театры трех континентов

•ФЕСТИВАЛИ•

В Подмосковье открылся один 

из старейших российских 

театральных фестивалей – 

XXIV «Мелиховская весна». 

На площадках знаменитого 

музея-усадьбы Чехова – на-

стоящий сценический ма-

рафон: более двух десятков 

спектаклей из Москвы и дру-

гих регионов России, Белорус-

сии, Казахстана, Алжира. На 

открытии и закрытии – аж два 

«Вишневых сада»: абсурдист-

ский в интерпретации япон-

ского концептуалиста Мотои 

Миуры и классический в по-

становке Рачи Махатаева из 

астанинского Театра драмы.

ДАРЬЯ ЕФРЕМОВА
МЕЛИХОВО – МОСКВА

М
елиховский фестиваль 

по праву относят к ав-

торитетнейшим, а еще 

он атмосферный, по-

стародачному умиро-

творенный и, несмотря на оби-

лие ВИП-публики на пугающе 

дорогих авто, домашний. Воз-

можно, это объясняется тем, что 

дух Чехова витает над всеми свя-

занными с ним местами – и «те-

плой Сибирью» Ялтой, которую 

писатель любил и недолюбли-

вал одновременно, и легендар-

ным МХТ, который, как и все 

столичные театры, временами 

треплют ветра перемен, и игра-

ющим солнечными бликами на 

подстриженных новеньких га-

зонах Мелихово.

Тут вам и заросший пруд 

с упитанными гусями-лебе-

дями какой-то китайской бе-

лоснежной породы, совсем не 

бегающими от камер, зато вы-

разительно шипящими на лю-

бопытствующих, и усадебный 

дом с модерновой псевдорус-

ской верандой и обстановкой, 

говорящей о большом вкусе хо-

зяев. Подаренные Левитаном и 

Коровиным полотна, сервиро-

ванный самоваром и изыскан-

ным фарфором большой стол, 

батюшкины иконы, матушкино 

рукоделие. И, конечно, множе-

ство фотографий. Из знамени-

тых – снимок Антона Павловича 

в компании актрис МХТ, шутли-

во озаглавленный «Искушение 

святого Антония», и портрет 

«кукурузы души моей», как на-

зывал Чехов Лику Мизинову. 

Прототип Нины Заречной, Ли-

дия Стахиевна нередко гостила 

в Мелихово, но хозяйкой дома 

стала, как известно, не она...

В этом году «Мелиховскую 

весну» открыл «Вишневый сад» 

худрука киотского театра «Чи-

тен», поклонника кабуки и рус-

ской драмы Мотои Миуры, чей 

ошеломительный трагифарс 

«Друзья», дебютировавший 

на подмостках Театра Наций 

в феврале, стал событием для 

театральной общественности 

Москвы. Как, впрочем, и га-

стролировавшая пару лет назад 

в БДТ имени Товстоногова «Чай-

ка» – для Петербурга. Поскольку 

«иллюстративный», следующий 

букве первоисточника принцип 

явно не про Миуру, режиссер 

предупредил зрителей еще до 

спектакля, что смотреть его 

в погоне за сюжетом не стоит.

– Вы же знаете, о чем «Виш-

невый сад»? Не говорите потом, 

что чего-то не поняли, и не ру-

гайте меня, – пошутил поста-

новщик. Добавив, что много 

ставил Чехова на своей родине 

и в других странах, обожает его 

с юных лет, хотя до сих пор не 

разгадал всех чеховских зага-

док. Вот и старается проникнуть 

в суть драматургии, где фигу-

ры и события умолчания зна-

чительнее и глубже того, о чем 

обильно говорится вслух.

– Для меня чеховская реаль-

ность сомнамбулична, не всегда 

даже понятно, что происходит 

во сне, а что наяву. Но ведь так 

обычно и бывает, когда дело ка-

сается воспоминаний. Главные 

герои произносят не только свои 

реплики, но иногда и чужие. Мо-

жет быть, таким образом они хо-

тят изменить прошлое, испра-

вить ошибки свои и ближних...

Японский «Вишневый сад», 

уложившийся в час с минутами 

вместо положенных двух с по-

ловиной, действительно сильно 

сокращен за счет привычной «го-

ворильни». Монологи про народ, 

интеллигенцию, служение обще-

ству, паразитирующих на нем 

бар и барынек, «нравственную 

нечистоту, грязь, пошлость, ази-

атчину» сильно поджаты, а если 

и произносятся, то впроброс пер-

сонажами-фриками. Среди них 

облаченный в китель защитного 

цвета и круглые очки вечный сту-

дент Петя и три символических 

персонажа-трикстера, состоящих 

при погибающем садово-усадеб-

ном чистилище в качестве при-

вратников. Наряженные в кло-

унские костюмы парижских 

клошаров, они подбрасывают 

на сцену хворостины, путаются 

под ногами у действующих лиц, 

встревают в серьезные разговоры 

с дурацкими ремарками, раскла-

ниваются с «многоуважаемым 

шкафом» и трагически вздыха-

ют за Фирса: «Жизнь-то прошла, 

словно и не жил».

Любовь Андреевна Ранев-

ская, Гаев, Варя и Аня на про-

тяжении всего действа сидят 

на высоком постаменте, сгруп-

пировавшись, как для фото-

графии, и держат перед собой 

золоченую рамку. Все моноло-

ги произносятся оттуда. Лишь 

время от времени эту рамку 

отбирает Лопахин, пытаясь, 

видимо, вернуть семейство 

с небес на землю. «Сын мужика 

и сам мужик», которого раньше 

в барский дом не пускали, и по 

сей момент лишен вальяжной 

покровительственности нуво-

риша, хоть стал миллионером 

и «хозяином жизни». Лопахин 

у Миуры – весь оголенный 

нерв. Как и непривычно моло-

дая, босоногая, пышногривая, 

темпераментная Раневская: про 

такую скорее поверишь, что Ло-

пахин до сих пор ее любит, чем 

про привычную на сценах ма-

нерную, возрастную барыню, 

дающую лакеям на чай по рублю 

и заламывающую руки по родо-

вому гнезду…

Гостей праздника ждут и дру-

гие иностранные прочтения че-

ховских пьес – как я уже сказала, 

на фестивале побывают Госу-

дарственный академический 

русский театр драмы имени 

Максима Горького из столи-

цы Казахстана Астаны, Театр 

Джельфы из Алжира и Азер-

байджанский государственный 

академический русский драма-

тический театр из Баку, а также 

Национальный академический 

драматический театр имени 

Якуба Коласа из Витебска.

Среди хитов российской сце-

ны – спектакли «Школы драма-

тического искусства», Москов-

ского драматического театра 

имени А.С. Пушкина, санкт-

петербургского Малого театра 

кукол, Омского государствен-

ного Северного драматического 

театра имени Михаила Ульянова. 

Не обойдется и без коллективов 

из Петрозаводска, Новочеркас-

ска, Владикавказа, Мичуринска, 

Серпухова, Костромы, Заречного 

Пензенской области. Липецкий 

театр драмы имени Л.Н. Толсто-

го – один из основоположников 

мелиховского фестиваля – при-

везет аж два спектакля, правда 

не по Чехову, а по Пушкину: даже 

в вотчине Антона Палыча Алек-

сандр Сергеич остается «нашим 

всем», особенно накануне своего 

юбилея. Т

В 24-й раз
к нам пришла «Мелиховская 
весна» – один из старейших 
российских театральных 
фестивалей

Взгляд

Боевик «Майор Гром» – едва ли не последняя попытка заработать на отечественном 

кино в канун летнего затишья.

Японского режиссера Мотои Миуру тепло встретили в заповедном чеховском месте.
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•ГЛАС С ТРИБУНЫ•

Такого давно не было: чемпи-

он РПЛ определится в субботу, 

25 мая, в ходе последнего, 

30-го тура. Пока ясно одно: 

медали между собой ра-

зыграют «Динамо», «Зенит» 

и «Краснодар». И сразу четыре 

команды в последнем туре 

будут решать, кому предстоит 

играть в стыковых матчах. 

Это «Урал», «Оренбург», «Фа-

кел» и «Пари НН». В зависимо-

сти от результатов тура два 

клуба останутся в РПЛ, а двум 

придется бороться против 

третьей и четвертой команд 

первой лиги – тольяттинского 

«Акрона» и тульского «Арсе-

нала». «Химки» и махачкалин-

ское «Динамо» вышли в РПЛ 

напрямую заблаговременно, 

а «Балтика» и «Сочи» уже обе-

спечили себе вылет из выс-

шего дивизиона.

ВЛАД МЕНЬШОВ

И
так, обладатели медалей 

определятся в двух матчах: 

«Зенит – «Ростов» и «Крас-

нодар» – «Динамо». Сейчас 

у «Динамо» 56 очков, у «Зе-

нита» – 54, у «Краснодара» – 53. 

Болельщики накануне послед-

него тура РПЛ получили насто-

ящую головоломку и теперь без 

конца обсуждают варианты. При 

равенстве очков вступает в силу 

первый из дополнительных пока-

зателей – количество побед в лич-

ных дуэлях. Получается, 25 мая 

динамовцам достаточно ничьей 

в Краснодаре – и тогда они чем-

пионы. Золото им достанется и в 

случае поражения – если в Санкт-

Петербурге «Ростов» сумеет вы-

рвать у хозяев хотя бы ничью.

А если выигрывают краснодар-

цы? При равенстве очков с «Дина-

мо» они получают преимущество 

над ними по личным встречам. 

Но чтобы стать чемпионами, им 

надо надеяться на ничью или 

поражение «Зенита». Честно го-

воря, мало верится, что в Санкт-

Петербурге в самом важном для 

себя матче действующий (пока) 

чемпион не сможет одолеть «Ро-

стов». Впрочем, в завершающем-

ся сезоне чудеса в РПЛ уже случа-

лись много раз.

А пока определился лучший 

бомбардир РПЛ. Им наверняка 

станет колумбийский форвард 

«Зенита» Матео Кассьерра. По-

сле долгой голевой засухи его 

вдруг прорвало, и он в 29-м туре 

отгрузил «Ахмату» пять мячей. 

Сейчас с 21 голом Матео уверенно 

лидирует, а догонявший его ди-

намовец Константин Тюкавин на 

втором месте с 15 мячами.

И все же многих болельщиков, 

особенно старшего поколения, 

смущает такое обстоятельство. 

Одна из команд – участниц двух 

чемпионских матчей последнего 

тура не очень-то заинтересова-

на в результате с точки зрения 

своего турнирного положения. 

Речь о «Ростове». В случае пора-

жения клуб останется на своем 

седьмом месте, а в случае по-

беды и при неудаче ЦСКА подо-

печные Валерия Карпина могут 

подняться лишь на одну строчку, 

но не более того. При таких об-

стоятельствах возникает вопрос: 

а будет ли команда достаточно 

мотивирована на борьбу против 

объективно сильнейшего клуба 

страны, да еще на его поле? Тут 

в голову невольно лезут воспо-

минания о 1980-х. Тогда если на 

последний матч сезона команда 

ехала без перспектив на медали 

или на вылет, то по прибытии 

в один из южных городов к го-

стям, бывало, подходил местный 

дядечка с толстым портфелем. 

И предлагал альтернативу: либо 

он отдает эти деньги приезжей 

команде, либо несет портфель 

судьям…

Впрочем, в нынешнее время 

«игры с портфелем» малове-

роятны, уверяют знатоки. Во-

первых, каждый матч, даже на 

периферии, транслируется по 

ТВ и в интернете. Значит, лю-

бой косяк на поле сразу виден 

всем. Во-вторых, при нынешних 

зарплатах нет смысла рисковать 

репутацией. Тем не менее в раз-

говоре с экспертом, известным 

в прошлом футболистом и тре-

нером Александром ТАРХАНО-

ВЫМ, я все-таки задал ему этот 

вопрос.

– Насчет предстоящего мат-

ча в Санкт-Петербурге скажу 

так. В игре в Грозном прорвало 

не только Кассьерру, но и весь 

«Зенит». Чемпион последних лет 

наконец-то поймал свою игру 

и, конечно же, будет изо всех 

сил стремиться реабилитиро-

вать себя за неудачи в последних 

турах. Тем более какие-то шансы 

на чемпионство у него остают-

ся. Так что «Ростову» придется 

несладко. Но не может такого 

быть, чтобы лишенный турнир-

ной мотивации «Ростов» не по-

старался показать себя в лучшем 

виде. И вся команда, и отдельные 

игроки – с прицелом на будущие 

контракты. Ожидается много-

численный десант ростовских 

болельщиков в Петербурге. И я 

не думаю, что Валерий Карпин 

выставит на этот матч резервный 

состав. Насколько мне известно, 

все его подопечные рвутся в бой. 

Просто на данный момент «Зе-

нит» объективно сильнее.

А в целом обострение борь-

бы на финише – хороший по-

казатель. Деградации нашего 

футбола из-за санкций я не за-

метил. Главная проблема в дру-

гом: слишком мало российских 

игроков в клубах РПЛ. И здесь 

дело не в размере лимита на 

иностранцев, а в низком уровне 

подготовки молодежи. Лицен-

зированных тренеров в России 

с каждым годом все больше, но 

уровень их работы оставляет же-

лать лучшего, – подытоживает 

Тарханов. Т

Перед решающими матчами в Российской премьер-лиге уже можно сделать некоторые выводы

Многовато интриги, но маловато россиян
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5 голов
в Грозном позволили 
колумбийцу Матео Кассьерре 
выйти на первое место в споре 
бомбардиров РПЛ. На его счету 
теперь 21 забитый мяч. И счет 
еще не закрыт…
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Усик – супер!
•ЧЕМПИОНЫ•

В минувшее воскресенье, 19 мая, 

в Эр-Рияде состоялся поединок, 

который специалисты бокса уже на-

звали главным событием 2024 года. 

Украинец Александр Усик по очкам 

обыграл британца Тайсона Фьюри 

и стал абсолютным чемпионом мира 

в супертяжелой категории. Этот бой 

почтили своим присутствием футбо-

листы Криштиану Роналдо, Неймар, 

Стивен Джеррард, актер Жан-Клод 

Ван Дамм и, конечно, чемпионы по 

боксу разных поколений.

АРТЕМ СКВОРЦОВ

Предыдущим абсолютным чемпионом 

в этом весе был британец ямайского 

происхождения Леннокс Льюис еще 

в 1999–2000-х. Потом все четыре пояса 

прибрали к рукам братья Кличко и из 

«братского» принципа не стали разы-

грывать титул абсолютного.

Что касается Усика, то он шел к нынеш-

нему триумфу последовательно. После 

поражения в полуфинале чемпионата 

мира – 2009 он уже 15 лет уходит с ринга 

только победителем. В 2011-м стал чем-

пионом мира среди любителей. Выиграл 

Олимпиаду-2012 в Лондоне и перешел 

в профессионалы, где выступал в весе до 

90,7 кг. После 16 уверенных побед заво-

евал все четыре чемпионских пояса.

И здесь остановимся на одной детали. 

Титул абсолютного чемпиона Усик заво-

евал в объединительном бою против рос-

сиянина Мурата Гассиева. Проходил тот 

поединок в июле 2018 года в переполнен-

ном «Олимпийском» в Москве. И накануне 

того события прямо у канатов ринга Саша 

дал интервью корреспонденту «Труда». 

В котором напомнил, что он – воспитан-

ник крымской школы бокса, а его родня – 

жители Симферополя. В 2020 году вместе 

с другим украинцем-чемпионом Васили-

ем Ломаченко он снялся в российском до-

кументальном фильме «Здравствуй, брат! 

Христос воскрес», где боксеры рассказали 

о православной вере и дружбе с россияна-

ми. И вообще до самого 2022 года Алек-

сандр Усик предпочитал давать интервью 

и вести соцсети на русском языке, чем вы-

зывал раздражение и даже ярость у «самых 

правильных» украинцев.

Но вернемся к боксу. В 2018-м Усик 

перешел в супертяжи. Благодаря грамот-

ным менеджерам и промоутерам, а так-

же счастливому стечению обстоятельств 

уже второй его бой в этой категории стал 

титульным. Саша выиграл у могучего Де-

река Чисоры по очкам и стал чемпионом 

по версии WBO. В следующих боях он за-

воевал пояса IBF и WBA. И ради объедини-

тельного боя сейчас Усик пошел на уни-

зительные условия. Его соперник Тайсон 

Фьюри был чемпионом лишь по версии 

WBC, а сам Усик – по трем остальным. Но 

организаторы предложили гарантиро-

ванный гонорар украинцу в 35 млн дол-

ларов, а британцу – вдвое больше. По дан-

ных других источников, суммы в полтора 

или в два раза больше, но пропорции те 

же – 2:1 в пользу Фьюри. Усик согласился 

и, как видим, не прогадал. Теперь он, уже 

как абсолютный чемпион, за защиту од-

ного из поясов, а тем более сразу титула 

абсолютного будет получать гонорары 

щедрее.

Пункт о реванше в контракте был про-

писан заранее, второй бой между Фьюри 

и Усиком состоится предположительно 

12–13 октября в том же Эр-Рияде. Самого 

успешного российского тренера Алек-

сандра ЗИМИНА мы попросили срав-

нить нынешних чемпионов-супертяжей 

с их великими предшественниками:

– Манера ведения боя у Мухаммеда Али 

в лучших поединках 1960–1970-х могла 

меняться в каждом раунде. Он ставил 

противникам неразрешимые задачи, 

и это всегда смотрелось красиво. Майк 

Тайсон же превосходил всех в мощи и ско-

рости. Его комбинации были короткими 

и, казалось, простыми, но всегда эффек-

тивными: «показывал» удар в одну точку, 

бил в другую и завершал акцентирован-

ным ударом. Все гениальное просто… 

Нынешние чемпионы прибавили в вы-

носливости и эффективности защиты. 

Они держат соперников на дистанции, не 

открывают все свои козыри в первых ра-

ундах, изматывают. Противники успока-

иваются, теряют бдительность – и тут на 

них обрушиваются решающие исход боя 

удары. Это характерная черта нынешних 

лучших супертяжей. Акцент на нокаут 

даже у сильнейших встречается редко, что 

делает бокс не столь привлекательным. 

А Усик – боец малогабаритный, разящего 

удара у него нет. Но недостаток мощи он 

компенсирует скоростью и выносливо-

стью. Однако бокс супертяжей – это еще 

и большой бизнес, и профессионал ради 

привлечения болельщиков должен искать 

пути к досрочным победам. Т
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П4121
Внимание!

Во всех отделениях «Почты России» с 1 апреля началась 
основная подписка на 2-е полугодие 2024 года  Ежедневный выпуск газеты «Труд»,включая «Труд7»

А В ЭТО ВРЕМЯ

Главная неожиданность в ведущих европейских чемпионатах – по-
беда «Байера» в бундеслиге. Причем отрыв от второго места получился 
громадный – 17 очков. А неизменный лидер немецкого футбола «Ба-
вария» заняла в завершившемся сезоне лишь третье место, пропустив 
вперед еще и «Штутгарт». Правда, лучшим бомбардиром стал англича-
нин Гарри Кейн, выступавший за баварцев и наколотивший 36 голов. 
Он же главный кандидат на получение «Золотой бутсы». Прошлогодний 
обладатель этого почетного трофея норвежец Эрлинг Холанд в завер-
шившемся сезоне забил 27 голов – это сделало его лучшим бомбар-
диром Английской премьер-лиги и помогло «Манчестер Сити» вырвать 
первое место у «Арсенала», долгое время возглавлявшего турнирную 
таблицу. Остается лишь сожалеть, что Холанд, набравший велико-
лепный ход на финише АПЛ, не примет участия в чемпионате Европы, 
стартующем 14 июня, – сборная Норвегии пала жертвой нынешней не 
вполне объективной системы отборочного цикла.

И еще об одном событии. После жеребьевки на квалификаци-
онном этапе женская сборная Белоруссии попала в отборочную 
группу с командами Литвы, Кипра и Грузии. Глава Федерации фут-
бола Литвы в официальном письме сообщил, что футболистки его 
страны отказываются играть против белорусок 31 мая и 4 июня, 
после чего УЕФА назначил Литве два технических поражения со 
счетом 0:3. Вспомним, что в аналогичной ситуации весной 2022-го 
ФИФА и УЕФА повели себя по-другому, позволив совершить сборной 
Польши аналогичные протестные акции против сборной России аб-
солютно безнаказанно, после чего поляки даже вышли в финальную 
часть чемпионата мира. И как воспринимать новое решение УЕФА в 
отношении Литвы – как частный случай или как новую тенденцию? 
Может, наконец-то пришло осознание, что футбол не место для по-
литических разборок?
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В канун Международного дня 
защиты детей глава РДФ, писатель 

Дмитрий Лиханов рассказал «Труду», 
каких детей он особенно хотел бы 

поддержать и порадовать

Все дети в гости будут к нам
Глубока ты, 
путь-дорожка

Не всякий японский внедорож-
ник проедет по Хабаровску. 
В этом убедился 61-летний 
водитель, ехавший посреди 
Архангельской улицы и прова-
лившийся в яму по самый ка-
пот. «Еще вчера тут была лужа 
воробью по колено», – недо-
умевал пострадавший, не без 
труда выбравшийся из воды. 
Проезжавший мимо грузовик 
помог вытащить автомобиль, 
которому теперь предстоит 
ремонт. Однако неизвестно, за 
чей счет. Инспектор ГИБДД со-
ставил стандартный протокол 
о ДТП, а прибывшие на место 
происшествия сотрудники 
водоканала от комментариев 
воздерживаются. Хотя извест-
но, что рядом проходит тепло-
трасса.

Тот самый Максим

Признаемся: кто из нас не хотел 
бы вдруг стать узнаваемой в ли-
цо персоной? Правда, для этого 
надо год-другой «посветиться» 
на экране или сняться в крутом 
боевике (на худой конец – 
в сказке про Емелю). А вот 
старший участковый уполномо-
ченный полиции Максим Рад-
нажапов в Бурятии заполучил 
известность по другому случаю: 
с него изготовили ростовой 
манекен полицейского для Кях-
тинского краеведческого музея 
имени академика Обручева. 
Как рассказывают сотрудники 
музея, поиски подходящего 
типажа заняли почти год. Пока 
однажды в музей по служебным 
делам не зашел тот самый Мак-
сим. И сразу все встало на свои 
места: участковый Раднажапов 
продолжил службу, а манекен 
с его лицом и в полный рост 
украсил музейную экспозицию.

Богатыри – не мы!

В природном парке «Живые 
алмазы Якутии» не так давно 
появился на свет маленький як. 
Как сообщают местные СМИ, 
малыш уже вовсю резвится, 
бегает по вольеру и демонстри-
рует превосходный аппетит. По 
всему выходит, весь в своих 
могучих отца и маму, обитаю-
щих здесь же, в парке. Но пока 
малышу подыскивают имя, 
случилось новое пополнение, 
и какое! Малыш появился 
в семье лесных бизонов Миры 
и Демьяна. Пока невозможно 
представить, что этот ласковый 
теленочек со временем пре-
вратится в огромного полутора-
тонного быка. В среднем длина 
взрослого бизона достигает 
трех, а высота – двух метров. 
Это самые крупные парноко-
пытные на всей планете!

И подмигнет зеленым 
глазом светофор

Ученые Южно-Уральского го-
сударственного университета 
(ЮУрГУ) придумали, как води-
телям передвигаться по городу 
без лишних остановок. Система 
AIMS рассчитывает оптималь-
ную скорость движения для 
каждого автомобиля, чтобы он 
успел проехать перекресток 
на зеленый свет. Алгоритм учи-
тывает множество факторов: 
расстояние между улицами, 
движение других машин, тип 
и габариты транспортных 
средств, погодные условия и со-
стояние дороги. Информация 
о рекомендованной скорости 
выводится на экраны навигато-
ров и мобильных приложений. 
Как ожидается, пропускная 
способность перекрестков воз-
растет на 30%, соответственно, 
сократятся заторы. Разработку 
уже испытывают в Магнито-
горске, где к системе AIMS 
подключены полсотни камер, 
установленных на оживленных 
перекрестках в центре города. 
Ну что, поехали?

•ПОЧЕМУ?•

Теперь мой телефон звонит, 

только когда надо. А пять не-

дель подряд он трезвонил 

каждый час без перерывов 

на выходные и праздники. На-

прочь отравлял жизнь. И как 

с этим быть, мне не могли под-

сказать ни в каких службах.

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

П
ричем звонки поступали 

с одного и того же номера, 

у которого в следующий раз 

менялась лишь последняя 

цифра. Звонок этот длился 

пару минут, потом сбрасывался. 

И сразу же трезвонил снова, но 

этот дозвон уже длился секунды. 

Бот оператора связи в чате сооб-

щал, слегка глумясь непонятно 

над кем, надо мной или над тем, 

кто уже второй месяц не дает 

мне покоя: «Звонящий повесил 

трубку. Хм… на линии тишина. 

Может, из библиотеки звонили?»; 

«Ишь, молчун какой! А и то ска-

зать, молчание – золото! Или мол-

чание – знак согласия? Но с чем, 

мы так и не поняли»…

И такая дребедень каждый 

день, с утра до вечера.

Болтливость бота вызвала на-

дежду, что оператор связи может 

(должен?) как-то справиться с те-

лефонной атакой. Напрасно! Со-

трудница в офисе только пожала 

плечами и не пожелала вникать 

в проблему: «А что мы можем 

сделать?» Сдается, что можете, 

и даже очень, но она слушать 

не пожелала. Вопрос о качестве 

обслуживания не поступил мне, 

как обычно, когда обращаешься 

к оператору связи «на земле». Та-

ким образом, начальство не уз-

нало о равнодушии сотрудницы 

к запросам клиентов. Ну да ладно, 

не очень-то я и надеялась на одно-

го из крупнейших монополистов 

рынка связи. Ничего хорошего от 

них давно не жду.

Выяснилось, что жить со зво-

нящим каждый час телефоном, 

мягко говоря, неудобно. Пришлось 

пережить массу нелепых ситуа-

ций и отключить звонок совсем. 

В результате я стала пропускать 

нужные мне контакты и сгоряча 

блокировать их заодно с мошен-

никами. Жизнь стала совсем не-

предсказуемой, заставляя нерв-

ничать по пустякам, растягивая 

это сомнительное «удовольствие». 

Не то чтобы мне раньше не при-

ходилось бороться с телефонным 

спамом. Как и все, я регулярно 

получаю звонки от банков, сто-

матологов, продавцов недвижи-

мости и прочих доброжелателей. 

Пробиваются и «следователи», 

«сотрудники полиции», других 

якобы силовых структур. С ними 

разговор короткий: ставлю блок – 

и прощайте, бойцы невидимого 

фронта. Некоторые любят пооб-

щаться с этими персонажами, по-

глумиться в ответ, но я не из их 

числа, предпочитаю избегать та-

ких контактов. Да и реальные си-

ловые структуры регулярно напо-

минают о том, что такое общение 

добром не кончится. «Не ведите 

бесед с незнакомцами, не раскры-

вайте персональных данных, про-

сто кладите трубку, – призывает 

в своем телеграм-канале ГУ МВД 

России по Санкт-Петербургу и Ле-

нинградской области. – Уверенно 

несущие чушь голоса мошенников 

не должны вводить граждан в за-

блуждение».

Петербургская полиция по-

стоянно выкладывает ролики то с 

артистами, которые с максималь-

ной степенью убедительности уве-

щевают граждан, то предлагают 

«послушать со стороны разговор с 

мошенником, который старается 

получить доступ к аккаунту жен-

щины на портале «Госуслуги» под 

предлогом «окончания действия 

договора на сим-карту» ее мобиль-

ного телефона». Понятно, что раз-

говор женщины, поверившей в 

добрые намерения незнакомцев, 

на наших глазах заканчивается 

потерей персональных данных и 

доступом злоумышленников к ее 

финансам.

Да если бы только финансы – 

тут свободу и жизнь бы не поте-

рять! В Санкт-Петербурге только 

что завершено расследование уго-

ловного дела о совершении тер-

рористического акта, извещает 

Выборгский отдел Управления 

Следственного комитета РФ по 

городу Санкт-Петербургу. Дело 

в отношении обычной местной 

жительницы.

Следователи рассказали, что с 

июля по сентябрь 2023 года обви-

няемой звонили неустановленные 

лица, которые представлялись со-

трудниками Центробанка и сооб-

щали, что ее деньги в опасности. 

Мошенники убедили женщину 

перевести на их счет имеющиеся 

денежные средства, а также взять 

кредиты. В общей сложности 

фигурантка перевела им 10 млн 

рублей, продала свою недвижи-

мость. Затем опытные манипуля-

торы подвели ее к мысли, что те 

лица, которые хотели похитить ее 

деньги, находятся в военном ко-

миссариате Выборгского района. 

Чтобы их обезвредить, ей якобы 

необходимо совершить поджог 

комиссариата. И 7 сентября 2023 

года женщина бросила три сосуда 

с легковоспламеняющейся смесью 

в деревянную дверь запасного вы-

хода из здания, затем попыталась 

разбить оконное стекло. Все это 

она сделала, транслируя в прямом 

эфире видеозвонок неустановлен-

ному лицу.

Следователи провели немало 

экспертиз, среди которых была 

и судебно-психиатрическая. Са-

мое интересное: обвиняемую 

признали вменяемой. Уголовное 

дело с утвержденным обвини-

тельным заключением направ-

лено в суд для рассмотрения по 

существу. «Вместе с тем в отно-

шении неустановленных лиц в от-

дельное производство выделено 

два уголовных дела по признакам 

преступлений, предусмотренных 

ст. 159 УК РФ (мошенничество) 

и ст. 205.1 УК РФ (содействие тер-

рористической деятельности)». 

Печально, граждане…

Между тем мой телефон зво-

нил без остановки. Я всерьез за-

думалась о походе в полицию. Но 

что предъявить полицейским, 

кроме сотен заблокированных 

телефонных номеров, на которые 

тот же оператор связи и взглянуть 

не пожелал? Выходит, мы безза-

щитны перед такой напастью? 

От полной безнадеги в ответ на 

очередной вызов я взяла трубку, 

которая на этот раз заговорила 

молодым мужским голосом. На 

том конце снова что-то бормо-

тали про курьерский сервис. 

В самом начале этой телефонной 

атаки, около двух месяцев назад 

мне уже что-то говорили про ку-

рьера, которого якобы вызывал 

некто с моего телефона и адреса, 

и по этому поводу мне предъявля-

лись какие-то претензии. После 

тщетной попытки объяснить, что 

никакого курьера я не вызывала, 

бессмысленный разговор при-

шлось прекратить, номер забло-

кировать, а дальше вы знаете…

И вот снова курьерский сервис 

посетил меня с тысячного номера. 

Тут я не выдержала и с глубоким 

негодованием бросила молод-

чику, который вещал что-то по 

своей методичке: «Не звоните 

сюда больше! Как вам не стыд-

но?! Мошенники!» В ответ вдруг 

раздалось какое-то обиженное со-

пение: «Ну вот, чуть что, так сразу 

мошенники!» Я бросила трубку 

и… не получила нового вызова. 

Ни сразу, ни через час, ни потом, 

ни через сутки. Неужто закончи-

лась почти двухмесячная осада? 

Уже несколько дней я наслажда-

юсь покоем и решила поделиться 

таким неожиданным опытом. Бо-

юсь, что он никому не пригодится. 

Как говорят в таких случаях, не 

пытайтесь повторить. Но, с другой 

стороны, ведь помогло же… Т

У меня зазвонил телефон…
Корреспондент «Труда» поделилась секретом борьбы с телефонными мошенниками

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

10 млн рублей
передала мошенникам жительница 
Петербурга, а вдобавок к этому еще 
и подожгла военкомат…

Российская лаборатория «Сенсор-Тех» готовит 
к выпуску специальный чип для вживления в мозг пациентов, который позволит 

возвращать зрение абсолютно незрячим людям

В Новгороде в начале июля откроется Музей 
Великого моста, построенного через Волхов в Х веке. Здесь будут представлены 

находки подводных археологических экспедиций

КАЛЕНДАРЬ: 24 МАЯ

1754

Императрица Елизавета повелела 
учредить Дворянский заемный банк 
в Петербурге с отделением в Москве, 
чтобы выдавать ссуды помещикам 
под залог земли. Первый в России 
банк обеспечивал дворянам деше-
вый кредит (6% в год) на сумму до 
10 тысяч рублей. А с 1766 года банк 
стал выдавать ссуду и крестьянам 
в размере 20 рублей на душу.

1800

В Санкт-Петербурге похоронен фельд-
маршал Александр Суворов. В послед-
ний путь полководца провожали де-
сятки тысяч простых людей.

1826

Николай I издал манифест о незыбле-
мости крепостного права.

1844

Телеграфом Морзе отправлена пер-
вая телеграмма – из Вашингтона 
в Балтимор. Вот ее текст: «Дивны дела 
Твои, Господи».

1855

В Санкт-Петербурге открыт памятник 
баснописцу Ивану Андреевичу Кры-
лову, сооруженный на частные по-
жертвования и ставший последней 
работой скульптора Петра Клодта.

1900

Спущен на воду крейсер «Аврора». 
Впереди у корабля – Первая мировая 
война, исторический выстрел – сиг-
нал к штурму Зимнего дворца, участие 
в обороне Ленинграда от фашистов. 
Сегодня это корабль-музей.

1903

Погиб в автокатастрофе Марсель 
Рено, французский конструктор, ав-
тогонщик и один из основателей ав-
токонцерна Renault.

1925

Вышел в свет первый номер газеты 
«Комсомольская правда».

1928

Дирижабль «Италия» под управлением 
Умберто Нобиле достиг Северного по-
люса Земли.

1932

Открыто регулярное почтово-грузо-
вое воздушное сообщение между 
Ленинградом и Москвой.

1949

Скончался Алексей Викторович Щу-
сев, архитектор, автор Мавзолея.

1956

В швейцарском Лугано прошел первый 
в истории конкурс песни «Евровидение».

1962

Совет обороны СССР принял реше-
ние о размещении на Кубе ядерных 
ракет. История эта закончилась Ка-
рибским кризисом и возвращением 
ракет домой.

1964

318 погибших и более 500 раненых – 
итог футбольной трагедии, случившей-
ся на трибунах стадиона в Лиме, когда 
за две минуты до окончания отбороч-
ного матча между олимпийскими сбор-
ными Перу и Аргентины судья отменил 
забитый хозяевами гол. Пишут, что 
большее число жертв среди футболь-
ных болельщиков (340) было только 
осенью 1982 года в Москве после 
матча «Спартака» и голландского «Хар-
лема», но, по официальным данным, 
тогда в давке погибли 66 человек.

1982

На пленуме ЦК КПСС принята про-
довольственная программа СССР. 
Она была рассчитана на восемь лет 
и должна была улучшить ситуацию 

с продовольственным снабжени-
ем, которая начиная с 1960-х годов 
ухудшалась. Увы, кризис так и не был 
преодолен.

1992

В Москве на Славянской площади от-
крыт памятник просветителям, соз-
дателям славянской азбуки братьям 
Кириллу и Мефодию работы Вячесла-
ва Клыкова.

2002

Президенты Владимир Путин 
и Джордж Буш подписали Деклара-
цию о новых стратегических отноше-
ниях между РФ и США.

2007

Авария на шахте «Юбилейная» в Но-
вокузнецке, в результате которой 
погибли 38 человек.

2022

Массовое убийство в начальной шко-
ле «Робб» в Техасе: погибли 19 детей 
и два учителя.
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